

# **PROGRAMACIÓN**

# FERIO INTERNOCIONAL

# 



MÉXICO PAÍS INVITADO

BULEVAR DEL RÍO
18 AL 28 DE OCTUBRE

Entrada libre 10:00 a. m. a 8:00 p. m. Viernes 19 de octubre hasta las 10:00 p. m.

Organizan

















# El papel preferido por los Colombianos









I gran escritor argentino Jorge Luis Borges señaló en una entrevista que, "de los diversos instrumentos del hombre, el más asombroso es, sin duda, el libro. Los demás son extensiones de su cuerpo. El microscopio, el telescopio, son extensiones de su vista; el teléfono es extensión de su voz; luego tenemos el arado y la espada, extensiones de su brazo. Pero el libro es otra cosa: El libro es la extensión de la memoria y de la imaginación".

En efecto, los libros son los reservorios de la memoria y las alas de la imaginación, esa parte intangible que no es de nuestro cuerpo, pero que nos define como seres humanos y sociales. Por ello, toda iniciativa sobre los libros es una apuesta por la vida y por la vida en comunidad.

Por esto, ser el país invitado a la Feria Internacional del Libro de Cali representa una nueva oportunidad para que los libros y la lectura sean protagonistas, porque es indudable que la cultura es una puerta fundamental para la inclusión, la igualdad social y el desarrollo.

Cali es una ciudad pujante y uno de los principales centros económicos e industriales, además de uno de los más grandes centros urbanos del Pacífico colombiano: una región diversa, con diferentes influencias, que se enriquece con la cultura afrodescendiente. Y a esto debemos sumar su gran interés por el conocimiento y el orgullo por su diversidad.

Es menester entonces mencionar el aporte de la cultura afrodescendiente, que está presente en toda nuestra América. La diáspora africana ha sido una de las vertientes más importantes en el acervo cultural colombiano y, específicamente, en el de la literatura y las tradiciones. Estas manifestaciones no siempre han tenido la visibilidad que merece su calidad y su capacidad de reflejar un mundo complejo en el que lo sagrado y lo profano van de la mano. Gran parte de esta literatura es de tradición oral, como generalmente ocurre con las voces marginales; la oralidad es un vehículo de transmisión de formas de vida y de pensamiento y una línea de continuidad en nuestra historia. Por ello es significativo que una parte

muy importante de la Feria Internacional del Libro de Cali reconozca su importancia con el componente de *Lectura, Escritura y Oralidad* en asociación con *Mi comunidad Es Escuela*, iniciativa apoyada por el gobierno municipal de Cali.

Por su parte, la literatura mexicana constituye una de las vertientes más importantes de nuestra cultura, que con gran fuerza ha logrado difundirse en el exterior. Por ello, representa una gran satisfacción que poetas, narradores y ensayistas se den cita en Cali del 18 al 28 de octubre, para dar a conocer las casi infinitas variantes que adopta la creación literaria, además de manifestaciones de otras disciplinas artísticas como las artes plásticas, el cine y la fotografía.

En el Año México-Colombia, es un enorme orgullo que en esta celebración en torno al libro se haya invitado a México. Nuestro país desembarca en Cali con una delegación potente –entre la que se destacan importantes creadores contemporáneos de diferentes generaciones como Élmer Mendoza, Vicente Quirarte, Alberto Ruy Sánchez y Jorge Volpi, entre otros–, así como una librería con más de cuatro mil ejemplares, que será operada por el Fondo de Cultura Económica. Esta incluirá diversas editoriales mexicanas y publicaciones de universidades, además de diferentes actividades culturales en torno a la literatura, talleres para niños, programación de cine, exposiciones de ilustración y eventos gastronómicos.

La poesía, la narrativa y el ensayo son algunos de los géneros literarios que los escritores mexicanos han cultivado y que forman parte de una identidad que se nutre de la savia de generaciones nuevas. Octavio Paz o Alfonso Reyes, dos de nuestros escritores del olimpo, son figuras reverenciadas por su magistral capacidad de transformar la palabra, pero no son parte de un museo, por el contrario son herencia y lazo de unión entre las distintas generaciones de escritores. El poeta joven que produce hoy en México tiene a su disposición un acervo enorme del cual puede nutrirse y con el que también existe la opción de romper, de rechazar. Así es la literatura, una



sucesión –como decía un texto de nuestro Premio Nobel, Octavio Paz– de generaciones y semblanzas en las que hay rupturas y continuidades; vanguardias que rinden culto a lo nuevo pero que, recociéndolo o no, beben en las fuentes de la tradición.

La literatura infantil es otra de las grandes cartas de México en Cali, porque ha sido fomentada por las instituciones culturales para estimular la creación y el gusto por los libros y la lectura entre los más jóvenes. Contamos en México con verdaderos maestros de este género como Antonio y Javier Malpica, Carmen Villoro, Gabriel Aguilar y muchos otros, que contribuyen a despertar el amor por los mundos imaginarios.

La ilustración también vive un momento excepcional: Alejandro Magallanes, Diego Huacuja, Chiara Bautista o Violeta Hernández son solo algunos nombres, entre muchos que nos hablan de la vitalidad y el talento de nuestros creadores gráficos. Una muestra del trabajo de estos profesionales que no sólo contribuyen a la comunicación escrita a través de representaciones visuales, sino que, en ocasiones, recrean la palabra escrita, creando nuevas formas de interpretación sensorial. Contaremos en la Feria con dos exposiciones de ilustradores, una para niños, *Pintacuentos*, y *Tierra Adentro*, dirigida a todos los públicos.

El cine mexicano es todo un capítulo por conocer y disfrutar. Nuestra cinematografía vive una nueva época de oro con grandes realizadores y producciones que son galardonadas en los festivales de cine más importantes del mundo, por ello es un gusto que los amantes de la lectura lo sean también del cine clásico y del nuevo cine mexicano.

La gastronomía constituye otra de nuestras fortalezas, y podrá ser también disfrutada en Cali del 18 al 28 de octubre. Se trata de una gastronomía con múltiples influencias y que ha viajado y se ha enriquecido a través de los siglos. La Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco) ha reconocido este acervo inmaterial, como un patrimonio del mundo y de México. La cocina indígena, con sus profundas raíces mesoamericanas asociadas a la civilización del maíz, y las influencias europeas y asiáticas han propiciado un prodigioso mosaico de sabores y colores exuberantes que nos enorgullecemos de compartir. En Cali asistiremos a un festival gastronómico de cocina tradicional totonaca con las llamadas Mujeres de Humo.

La música ha sido definida como el alma de los pueblos, y por ello queremos que Cali, la ciudad de la salsa y la sabrosura, conozca esa parte de nuestra alma, las más rítmica, la más cadenciosa: una muestra del grupo popular Los Atemperados.

Es decir, tenemos cultura para todos los gustos, edades y paladares; esta es una forma de ver y vivir a México y uno de los objetivos de este Año México-Colombia.

Gracias a todos los que han hecho posible que México sea el País Invitado a la Feria del Libro de Cali, especialmente a la Secretaría de Cultura de México y a la Dirección General de Publicaciones, a la Secretaría de Relaciones Exteriores y, de manera particular, a la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID); al Fondo de Cultura Económica, un incansable promotor de los libros y de la edición; a un grupo destacado de universidades mexicanas que acompañan el proyecto, encabezadas por la UNAM, la Universidad de Guadalajara, la Universidad Autónoma de Aguascalientes y Red al Texto, y, sin duda, a nuestros amigos colombianos y caleños: la Secretaría de Cultura de Cali, la Universidad del Valle y la Fundación Spiwak, organizadores de esta gran feria.

El Año México-Colombia ha permitido que nuestros dos países profundicen su nivel de conocimiento y pongan de relieve la importancia de sus culturas que, a pesar de compartir la misma y maravillosa lengua que nos une, no siempre tenemos la oportunidad de que nuestros creadores en los ámbitos literario, musical, gastronómico o plástico se conozcan e intercambien experiencia e ideas. Esto es posible gracias a los libros, porque los libros y la lectura son para eso, para dialogar, para compartir, para disfrutar, para acercarnos y ver que las diferencias nos enriquecen y nos hacen mejores, para lograr que la tolerancia, la inclusión y el entendimiento sean las banderas de nuestras sociedades.

#### **MÉXICO PAÍS INVITADO**

México trae a la feria una delegación con 24 invitados -entre los que se destacan Élmer Mendoza, Vicente Quirarte, Alberto Ruy Sánchez v Jorge Volpi-, una librería con más de cuatro mil ejemplares, a cargo del Fondo de Cultura Económica, que incluye diversas editoriales mexicanas y publicaciones de más de diez universidades del país azteca que se suman a esta iniciativa; tres ciclos de cine con documentales, argumentales y películas de animación: dos exposiciones: Pintacuentos. Ilustración mexicana contemporánea para niños y Tierra Adentro. Jóvenes ilustradores; música popular mexicana a cargo de Los Atemperados, que interpretan conciertos en distintos lugares de Cali; un festival gastronómico de cocina tradicional totonaca con las Mujeres de Humo, en el restaurante La Zarzuela del Hotel Spiwak, y talleres para niños, jóvenes y adultos. La Carpa México, del País Invitado, está localizada en la Manzana T del Parque Bolívar. México también está presente en los cinco Festivales del Libro y la Lectura que organizamos en Buenaventura, Cartago, Buga, Tuluá y Palmira.

#### **OFERTA DE LIBROS**

En Cali, el área de exhibición comercial crece un 30% en relación con 2017. El público tiene acceso a una oferta que se despliega en más de 2.500 m², con más de ciento cuarenta mil libros disponibles y otros contenidos, para todo tipo de lectores, para todos los gustos y todas las edades.

Con el apoyo de la Asociación Colombiana de Libreros Independientes (ACLI), organizamos una librería itinerante para atender los Festivales del Libro y la Lectura en Buenaventura, Cartago, Buga, Tuluá y Palmira.

#### PROGRAMACIÓN CULTURAL

Contamos con 343 invitados nacionales e internacionales, entre los cuales se destacan José Ramón López-Portillo Romano, Adolfo Macías, Raúl Vallejo, Patricia Lara, William Ospina, Yolanda Reyes, Juan Manuel Roca, Alejandro Gaviria, Octavio Escobar, Jorge Orlando Melo, Roberto Burgos, Santiago Gamboa, Paola Guevara, Paula Moreno, Harold Muñoz, Álvaro Robledo, Camila Chaín, Inés Sanmiguel Camargo, Vladdo, Mario Mendoza, Celso Román, Mario Jursich, Andrea Salgado, Pablo Montoya, Mariana Garcés Córdoba, Joaquín Díez-Canedo y Jacobo Celnik, entre muchos más.

Programamos más de 300 eventos, tanto en el recinto ferial, como en las distintas sedes de la Red de Bibliotecas Públicas de Cali, la Plaza de Cayzedo, la Universidad del Valle y otros lugares de Cali y el Valle del Cauca.

Realizamos el acto de premiación del XVIII Concurso de Poesía Inédita de Cali, de la Secretaría de Cultura Municipal y la Red de Bibliotecas Públicas de Cali, y contamos con la presencia de los

ganadores de la Convocatoria de Estímulos 2018 y sus publicaciones.

Libros, lecturas, música, danza y muchas actividades más.

#### El Pacífico cuenta

Los cuatro departamentos del Pacífico colombiano –Chocó, Valle del Cauca, Cauca y Nariño – presentan costumbres tan diversas como su topografía, que van del litoral hasta la alta montaña. El Pacífico cuenta con mezcla de razas y culturas, cuenta su música y su gastronomía; en el Pacífico cuenta la forma de vestir, cuentan sus múltiples lenguajes y formas de expresión oral y corporal. El Pacífico cuenta desde su literatura.

Este año celebramos nuestra región con diferentes eventos para todos los visitantes. Como protagonista principal, un libro, El Pacífico cuenta. Antología de jóvenes cuentistas del Pacífico colombiano, a cargo de Antonio García Ángel, que dice en su presentación: "Así, con tintes de realismo y de literatura fantástica, de la radiografía social al relato íntimo, pasando por subgéneros como el policial, el terror y la ciencia ficción, de los entornos urbanos a los rurales, se despliega esta antología de relatos que espero disfruten tanto como yo lo hice reuniéndola y editándola".

Antonio García Ángel y varios de los jóvenes cuentistas incluidos en la antología –nuevas voces de la narrativa regional– nos acompañarán en Cali y en los Festivales del Libro y la Lectura en Buenaventura, Cartago, Buga, Tuluá y Palmira.

#### SEGUNDO CONCURSO DE CUENTO ANDRÉS CAICEDO 2018-2019 Organizado con la familia Caicedo Estela y la Secretaría de Cultura Municipal

El 24 de octubre, a las 7:00 p. m. lanzamos la convocatoria del Segundo Concurso de Cuento Andrés Caicedo 2018-2019, para jóvenes escritores de nacionalidad colombiana entre 15 y 25 años. El jurado está compuesto por Juan Manuel Roca, Piedad Bonnett y Yolanda Reyes. Contamos con una bolsa de premios de 10 millones de pesos. Además, presentamos la segunda edición del libro publicado en 2017 con los cuentos ganadores de la primera versión y nos acompañan algunos de sus autores.

#### PROGRAMACIÓN ACADÉMICA

La programación académica de la Feria se organiza con el apoyo del Grupo de Editores Universitarios del Pacífico Colombiano (GEUP), integrado por la Universidad del Valle, la Universidad Antonio Nariño, la Universidad Autónoma de Occidente, la Fundación Universitaria Católica, la Universidad del Cauca, el Icesi, la Universidad Javeriana, la Universidad Libre, la Universidad Nacional de Colombia, la Universidad de San Buenaventura y la Universidad Santiago de Cali.

La Feria Internacional del Libro de Cali y el GEUP trabajamos juntos para fortalecer la circulación de sus publicaciones y la formación de nuevas generaciones de editores.

# Segundo encuentro de editores universitarios

En esta oportunidad contamos con ponentes de México –nuestro País Invitado–, Argentina, Ecuador y Colombia. El tema central es la circulación de publicaciones universitarias en América Latina.

\*Evento con inscripción previa. Cupos limitados.

#### Taller de derechos de autor

A cargo de Fernando Zapata López. \*Evento con inscripción previa. Cupos limitados

# Taller "Cómo promocionar libros académicos en medios de comunicación"

A cargo de Lorena Elizabeth Hernández, con el apoyo del Colegio de Postgraduados de México -Colpos-. \*Evento con inscripción previa. Cupos limitados.

#### Clases magistrales

Jorge Orlando Melo, a propósito de su libro *Historia mínima de Colombia* (Turner y Colegio de México).

Vicente Quirarte, El México de los Contemporáneos. En conmemoración de su 90 aniversario.

Raúl Vallejo, "Juan León Mera y Jorge Isaacs, dos intelectuales paradigmáticos del romanticismo americano", a partir de su libro Patriotas y amantes. Románticos del siglo XIX en nuestra América (Lumen).

#### Ediciones especiales de la feria

A partir de 2017, en coedición con el Grupo de Editores Universitarios del Pacífico Colombiano (GEUP), publicamos una serie de libros como parte de nuestro propósito común de hacer de Cali y el Pacífico colombiano una región con más y mejores lectores. A los dos títulos ya publicados, Juan Rulfo. El arte del silencio y Reina de América, ambos de Nuria Amat, sumamos tres en 2018, la segunda edición de Ocho cuentos, que reúne a ganadores y finalistas del Primer Concurso de Cuento Andrés Caicedo 2016-2017, El Pacífico cuenta. Antología de jóvenes cuentistas del Pacífico colombiano, preparada por Antonio García Ángel, con el propósito de dar a conocer nuevos narradores de la región, y el libro Y sin embargo se mueve. Selección de columnas periodísticas de Óscar Collazos publicadas en El Tiempo, 1993-2013, como un homenaje al autor.

#### TALLER DE PERIODISMO GASES DE OCCIDENTE (GdO)

Por iniciativa de GdO cada año realizamos un taller de periodismo para profesionales y estudiantes de las comunicaciones, en el marco de la feria. En esta oportunidad, Alberto Salcedo Ramos habla sobre cómo escribió su libro, El oro y la oscuridad. La vida gloriosa y trágica de Kid Pambelé.

\*Evento con inscripción previa. Cupos limitados.

#### LECTURA, ESCRITURA Y ORALIDAD

En 2018 sumamos un nuevo componente de Lectura, Escritura y Oralidad, del que hacen parte dos carpas y un foro con invitados nacionales e internacionales.

Lectura, Escritura y Oralidad se organiza en asocio con Mi Comunidad Es Escuela –una iniciativa del gobierno municipal en pro del mejoramiento de la educación pública para lograr mayor equidad en Cali–, la Organización de Estados Iberoamericanos –OEI– y la Red de Bibliotecas Públicas Municipales de Cali.

El Foro Lectura, Escritura y Oralidad se abre con una conferencia magistral de Mariana Garcés Córdoba, ex Ministra de Cultura, y cuenta con ponentes de México, nuestro País Invitado, Uruguay y Colombia.

\*Evento con inscripción previa. Cupos limitados.

#### FESTIVALES DEL LIBRO Y LA LECTURA Buenaventura, Cartago, Buga, Tuluá y Palmira

Los Festivales del Libro y la Lectura en Buenaventura, Cartago, Buga, Tuluá y Palmira permiten que la Feria Internacional del Libro de Cali esté presente en cinco ciudades del departamento. Con el concurso de la Universidad del Valle, la Asociación Colombiana de Libreros Independientes (ACLI), la Secretaría de Cultura del Valle del Cauca y la Biblioteca Departamental Jorge Garcés Borrero, estamos presentes en cada uno de estos municipios con una librería itinerante, autores y otros invitados, la exposición Tierra Adentro. Jóvenes ilustradores, que hace parte de la presencia de México como País Invitado, y el Bibliobús de la Biblioteca Departamental.

#### **EL VALLE Y SUS LETRAS**

En la carpa El Valle y sus letras, de la gobernación del Valle del Cauca, el visitante encuentra producción literaria de autores vallecaucanos, tenemos conversatorios todos los días de 5:00 a 7:00 p.m., con distintos escritores. Entre nuestros invitados están José Zuleta, Paola Guevara, William Vega, Johnny Delgado y la poetisa Encarnación García, la poeta analfabeta. El escritor Gustavo Álvarez Gardeazabal presenta su más reciente libro, Las guerras de Tuluá.

El rescate de juegos tradicionales es una de las apuestas que hace la Gobernación del Valle del Cauca en diferentes espacios. En la carpa *El Valle y sus letras* nuestros visitantes pueden divertirse con el yo-yo y el balero, en ejercicios de integración lúdica.

# **exposiciones**

**ARCHIVO GAITÁN** 

Fondo de Cultura Económica 18 al 28 de octubre 10:00 a. m. a 8:00 p. m. Edificio Coltabaco, Calle 12 # 1-12



PINTACUENTOS
ILUSTRACIÓN MEXICANA
CONTEMPORÁNEA PARA NIÑOS

Secretaría de Cultura de México 18 al 28 de octubre 10:00 a. m. a 8:00 p. m. Carpa México País Invitado, Manzana T, Recinto Ferial

# TIERRA ADENTRO JÓVENES ILUSTRADORES Secretaría de Cultura de México 16 al 28 de octubre Festivales del Libro y la Lectura, Buenaventura, Cartago, Buga, Tuluá y Palmira





#### **LEER ES MI CUENTO**

Ministerio de Cultura 18 al 28 de octubre Lunes a sábado, 8:00 a. m. a 6:00 p. m. Biblioteca Nuevo Latir, Calle 76 # 28-20

#### **CASCARONES DE CANDELA**

Sociedad Colombiana de Arquitectos 18 de octubre al 2 de noviembre Lunes a viernes, 10:00 a. m. a 6: 00 p. m. Casa del Arquitecto, Calle 6 # 4-34





# Carpas

- El Paraíso
  Carpa de libros
- 2 Chipichape
  Carpa de libros
- Auditorio
  El País
- Universidad del Valle
  Carpa de libros
- 5 Auditorio
  Radio Nacional de Colombia
- 6 Universidades
  Carpa de libros

- 7 Universidades
  Carpa de libros
- 8 Universidades
  Carpa de libros
- 9 Cafetería
- 10 México País Invitado
- 11 El Valle y sus letras
- Carpa infantil

Mi comunidad es escuela

Lectura, escritura y oralidad

Red de bibliotecas públicas municipales

Lectura, escritura y oralidad

Lectura, escritura y orandad

- 15 Cafetería
- La Ermita
  Carpa de libros
- Auditorio
  Telepacífico
- 18 Reprograf

# PROCRAMACIÓN RECINTO FERIAL, CALI

#### **JUEVES 18**

#### PROGRAMACIÓN ACADÉMICA

Segundo Encuentro de Editores Universitarios del Pacífico Colombiano, con la participación de Joaquín Díez-Canedo (UNAM), Yolanda Martínez (Instituto Mora) y Fabricio Tirado (Universidad de Guadalajara) 8:00 a.m. - 1:00 p.m.
Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

La escritura del trabajo de grado como texto académico. Estrategias para su composición, Alfonso Vargas Franco (Universidad del Valle). Prácticas experimentales en textos universitarios. Implicaciones en la enseñanza de las ciencias naturales, Edwin Germán García y otros (Universidad del Valle). Historia de la enseñanza de la filosofía y las ciencias sociales en Colombia. Una mirada desde los saberes y las disciplinas escolares. Siglos XVIII al XX, Oscar de Jesús Saldarriaga y otros (Universidad del Valle) 10:30 - 11:15 a. m. Auditorio Fl País

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

El principio de inmediatez en la acción de tutela. Los argumentos de la interpretación, Diego León Gómez (Universidad Santiago de Cali y Librería Jurídica Dike). La protección internacional en el ámbito laboral. Un estudio desde las dos orillas, Xiomara Cecilia Balanta (Universidad de San Buenaventura, Universidad Rey Juan Carlos y Fundación Universitaria Católica Santo Toribio). La responsabilidad del Estado, Javier Tamayo (Universidad Santiago de Cali y Librería Jurídica Dike) 10:45 - 11:15 a. m.

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Auditorio Telepacífico

Aproximación a la historia de la fiesta de San Francisco de Asís en Quibdó desde las dinámicas poblacionales del Alto Chocó. Siglos XVI-XIX, Charo Pacheco (Universidad Santiago de Cali). Demando mi libertad. Mujeres negras y sus estrategias de resistencia en la Nueva Granada, Venezuela y Cuba, 1700-1800, María Ximena Abello y otros (Icesi). Desarrollo rural territorial, economía campesina y caminos solidarios, Carlos Corredor Jiménez (Universidad del Cauca) 11:45 a. m. - 12:30 p. m. Auditorio El País

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Derecho a la tranquilidad. Control jurídico del ruido, Carlos Andrés Echeverry (Universidad Javeriana Cali). Sobre la prueba de la culpa médica, Javier Tamayo (Universidad Santiago de Cali y Librería Jurídica Dike) 12:00 m. - 12: 45 p. m.
Auditorio Telepacífico

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Defectos congénitos y síndromes genéticos en el arte de las sociedades Tumaco-Tolita y Moche, Harry Mauricio Pachajoa y Carlos Armando Rodríguez (Icesi). El arco, el cuerpo y la seña, Hugo Portela y otro (Universidad del Cauca)
1:00 - 1:45 p. m.
Auditorio El País

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Humanidades, territorio y cultura, Jesús Alfonso Flórez y otros (Universidad Autónoma de Occidente). Del crecimiento urbano al rururbano, Ronald Macuacé Otero (Universidad del Cauca). Un viaje sin viajero: relato de extranjeras en Calcuta, Orlando Puente (Universidad Autónoma de Occidente)

1:45 - 2:30 p. m.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Disidencia religiosa y conflicto socio cultural,
Juan Carlos Gaona (Universidad del Valle).
Ritual y carnaval, sincretismo en el Carnaval de
Barranquilla, Javier Mojica Madera (Universidad
del Valle). Teología de la liberación en
Colombia. Un problema de continuidades en la
tradición evangélica de opción por los pobres,
Antonio José Echeverry (Universidad del Valle)
2:00 - 2:45 p. m.
Auditorio El País

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Exclusión y otredad en personas con discapacidad y grupos étnicos. Prácticas de convivencia en la comunidad universitaria, Patricia Muñoz-Borja y María Fernanda González (Universidad Santiago de Cali). Los niños sordos en Colombia. Retos para la educación y la inclusión, César Mejía y otros (Universidad de San Buenaventura e Instituto Colombiano de Bienestar Familiar) 2:15 - 3:00 p. m.
Auditorio Telepacífico

#### CHARLA

La comunicación en la familia, desafíos a la vida cotidiana, Equipo Paulinas Edhumani (Paulinas) A cargo de la Hna. Sandra María Restrepo 3:00 - 3:45 p. m. Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### **PRESENTACIÓN**

Archivo Gaitán, Luis Alberto
Gaitán "Lunga" (FCE)
A cargo de Mario Jursich y Germán Gaitán
3:15 - 4:00 p. m.
Auditorio El País

#### CONVOCATORIA DE ESTÍMULOS CALI

Serenata para la mujer del asesino, Alberto Jairo Rodríguez Castro 3:30 - 4:15 p. m.

Auditorio Telepacífico

#### **CLASES MAGISTRALES**

1928: El México de los Contemporáneos A cargo de Vicente Quirarte 4:15 - 5:00 p. m. Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### ENTREVISTA ABIERTA AL PÚBLICO

Raúl Vallejo, sus libros y su oficio como escritor 4:30 - 5:15 p. m. Auditorio El País

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Entrevista abierta al público con Alberto Ruy Sánchez A cargo de Mario Jursich 4:45 - 5:30 p. m. Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### INAUGURACIÓN

Feria Internacional del Libro de Cali 2018, México País Invitado 6:00 - 7:00 p. m. Auditorio El País

#### RECITAL

Grupo Plenilunio y Fundación Casa de Poetas Vallecaucanos 7:15 - 8:00 p. m. Auditorio Telepacífico

#### EL PACÍFICO CUENTA

Lectura de relatos del pacífico (Universidad del Valle)

A cargo de Fabio Martínez, Enrique Cabezas, Oscar Seidel, Yaír Cuenú y Claudia Ortega 7:15 - 8:00 p. m. Auditorio Radio Nacional de Colombia

## **VIERNES 19**

#### PROGRAMACIÓN ACADÉMICA

Segundo Encuentro de Editores Universitarios del Pacífico Colombiano, con la participación de Marcelo Poretti (Eudeba), Fernando Montenegro (Universidad de las Artes) y Emilia Franco (Siglo del Hombre) 8:00 a. m. - 1:00 p. m.
Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Elementos básicos de la rehabilitación deportiva. Tomo I y tomo II, Pedro Antonio Calero Saa (Universidad Santiago de Cali). Manual práctico de ejercicios terapéuticos, Paola Vernaza Pinzón (Universidad del Cauca).

Ruta para la identificación de factores externos e internos a partir de los determinantes de salud, Adriana Libreros (Universidad Libre)

10:45 - 11:30 a. m. Auditorio El País

#### EL PACÍFICO CUENTA

Mesa: Diálogos de saberes ancestrales A cargo de Rossih Amira Martínez, Liliana Carabali, William Mina y Baudilio Revelo 11:00 - 11:45 a. m. Auditorio Telepacífico

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

El sistema nervioso y la conducta humana. Martha I. Escobar y Hernán Pimienta. Ideas médicas. Una mirada histórica. Pedro Aleiandro Rovetto (Universidad del Valle). Enfoque clínico de la consulta médica ambulatoria de nivel 1 de compleiidad. Jaime Lee Isaza (Universidad del Valle) 11:45 a.m. - 12:30 p.m. Auditorio El País

#### CONVOCATORIA DE ESTÍMULOS CALI

E-books, mis amores i v mis amores: el río en formato digital interactivo, Grupo Territorio y Dramaturgia 12:15 - 1:00 p. m. Auditorio Telepacífico

#### **PRESENTACIÓN**

Ética y juventud, Alejandra Fierro (Aurora) 12: 45 - 1:30 p. m. Auditorio El País

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Contextos de la convergencia a NIF, Gherson Grajales (Ediciones de la U) 2:00 - 2:45 p. m. Auditorio El País

#### EL PACÍFICO CUENTA

Proyección de la serie documental Buena Letra, realizada por Telepacífico 2:15 - 2:45 p. m. Auditorio Telepacífico

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Lanzamiento del catálogo de publicaciones del Grupo de Editoriales Universitarias del Pacífico (GEUP) 2:30 - 3:15 p. m.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### **PRESENTACIÓN**

Lecturas urgentes de poesía nacional e internacional, Fernando Celly (Grainart) A cargo de Mónica Patricia Ossa y Félix Domingo Cabezas 3:00 - 3:45 p. m. Auditorio Telepacífico

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Desplazamiento forzado y vulnerabilidad territorial en el Cauca indígena, Hugo Portela v otros (Universidad del Cauca). Economía y política de Colombia a principios del siglo 21. De Uribe a Santos y el postconflicto,

José Antonio Ocampo y otros (Icesi). Evolución del conflicto armado, Harold Rizo (Universidad Autónoma de Occidente)

3:15 - 4:00 p. m. Auditorio El País

#### EL PACÍFICO CUENTA

Provección de la serie documental Buena Letra, realizada por Telepacífico 4:15 - 4:45 p. m. Auditorio Telepacífico

#### **PRESENTACIÓN**

Hombre insaciable, Santiago Rojas Arroyo (Océano) 4:30 - 5:15 p. m. Auditorio El País

#### **PRESENTACIÓN**

Éxodo, salir del capitalismo y El Leviatán derrotado, Víctor Manuel Moncayo (Aurora) A cargo de Álvaro Sierra y Boris Salazar 4:45 - 5:30 p. m. Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### EL PACÍFICO CUENTA

El Pacífico cuenta. Antología de jóvenes narradores del Pacífico colombiano, Antonio García Ángel y Mario Dulcey (Feria Internacional del Libro de Cali v GEUP) 5:15 - 6:00 p. m.

Auditorio Telepacífico

#### **PRESENTACIÓN**

El mitómano, Adolfo Macías (Seix Barral) 5:45 - 6:30 p. m. Auditorio El País

#### EL PACÍFICO CUENTA

Diccionario Salsero, Colectivo Salsa Sin Miseria 6:00 - 6:45 p. m. Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### FL PACÍFICO CUENTA

Prelanzamiento del documental Arnoldo Palacios, realizado por Telepacífico 6:45 - 7:30 p. m. Auditorio Telepacífico

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

La gran transición, retos y oportunidades del cambio tecnológico exponencial, José Ramón López-Portillo (FCE) 7:00 - 7:45 p. m. Auditorio El País

#### RECITAL

Grupos Poesía al Viento y Casa de Poesía (Cali) 7:00 - 7:45 p. m.

La Retreta

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

La hegemonía del management. Una genealogía del poder managerial, Edgar Varela Barrios (Universidad Simón Bolívar)

7:15 - 8:00 p. m.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Presentación de *Poética de la crónica*, Vicente Quirarte (UNAM). México, ciudad que es un país 8:00 - 8:45 p. m.

Auditorio Telepacífico

#### **PRESENTACIÓN**

La lesbiana, el oso y el ponqué, Andrea Salgado (Ediciones B)

8:15 - 9:00 p. m. Auditorio El País

#### **CLASES MAGISTRALES**

Juan León Mera y Jorge Isaacs, dos intelectuales paradigmáticos del romanticismo americano, a partir del libro *Patriotas y amantes. Románticos del siglo XIX en nuestra América*, Raúl Vallejo (Lumen) 8:30 - 9:15 p. m.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### EL PACÍFICO CUENTA

Proyección de la serie documental *Buena Letra*, realizada por Telepacífico 9:00 - 9:30 p. m.

Auditorio Telepacífico

## SÁBADO 20

#### **PRESENTACIÓN**

Ruido blanco, Gustavo Bueno Rojas (El Silencio)

A cargo de Juan Moreno y Luis Miranda 11:00 - 11:45 a. m. Auditorio El País

#### CONVOCATORIA DE ESTÍMULOS CALI

La elegía caníbal, Juan José Ordóñez Lenis 11:15 a. m. - 12:00 m. Auditorio Telepacífico

#### LA FERIA ES UNA FIESTA

Trazos con manos de mujer, Teatro Objetos al Cubo 11:30 a. m. - 12:30 p. m. La Retreta

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Antología poética, Ileana Espinel. La primera vez que vi un fantasma, Solange Rodríguez (Universidad de las Artes)
A cargo de Raúl Vallejo y Fernando Montenegro 11:30 a. m. - 12:15 p. m.
Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### **CHARLA**

El cine y el cómic. Batman en el universo cinematográfico de Christopher Nolan (Grimorum Cómics)
A cargo de Alexander García
Collazos y Dawini Rengifo
1:30 - 2:15 p. m.
Auditorio Telepacífico

#### EL PACÍFICO CUENTA

Lectura de *Cuentos para leer bajo la luna,* Álvaro Bautista (Universidad del Valle) 1:45 - 2:30 p. m. Auditorio El País

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Inhaloterapia, William Cristancho (Manual Moderno) 2:15 - 3:00 p. m.

2:15 - 3:00 p. m.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### **PRESENTACIÓN**

Escribo en el suelo para que no haya olvido, Pedro Elías Martínez (Ediciones Kanora) A cargo de Rafael García Rojas y Carlos Gerardo Orjuela 2:45 - 3:30 p. m. Auditorio Telepacífico

#### **PRESENTACIÓN**

El espíritu del páramo, Celso Román (Monigote) 3:00 - 3:45 p. m. Auditorio El País

#### **PRESENTACIÓN**

Manual de códigos sagrados, Diana Cerón y Carolina Rodríguez (Diana) 3:30 - 4:15 p. m.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### **PRESENTACIÓN**

*Hoy es siempre todavía,* Alejandro Gaviria (Ariel) 4:00 - 4:45 p. m. Auditorio Telepacífico

#### LA FERIA ES UNA FIESTA

Buga Sax: ensamble de saxofones (Universidad del Valle)

4:00 - 5:00 p. m. La Retreta

#### **PRESENTACIÓN**

Diario del fin del mundo, Mario Mendoza (Planeta) 4:15 - 5:00 p. m.

Auditorio El País

#### **PRESENTACIÓN**

El amor es de todos los colores, Camila Chaín (Grijalbo)

4:45 - 5:30 p. m.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### **PRESENTACIÓN**

El cielo a tiros, Jorge Franco (Alfaguara) 5:15 - 6:00 p. m.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Charla: Mujeres de humo. Recetario de la cocina espiritual totonaca,

#### Martha Soledad Gómez Atzin y Eloy Núñez (cocineros tradicionales)

A cargo de Ami Spiwak, director de Alimentos y Bebidas del Hotel Spiwak 5:30 - 6:15 p. m. Auditorio El País

#### **PRESENTACIÓN**

Ver lo que veo, Roberto Burgos (Seix Barral)

6:00 - 6:45 p. m.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### **CHARLA**

Danza y ballet en Cuba: tradición y modernidad. Presentación de Historia del ballet en Cuba (2011), Miguel Cabrera (Ediciones Cúpulas, Ediciones Aurelia). El síndrome del placer, Ramiro Guerra (Ediciones Cúpulas)

A cargo de Mercedes Borges 6:30 - 7:15 p. m. Auditorio Telepacífico

#### **PRESENTACIÓN**

En pos de El Dorado. Inmigración japonesa a Colombia, Inés Sanmiguel Camargo (FCE) 6:45 - 7:30 p. m.

6:45 - 7:30 p. m. Auditorio El País

#### **DOMINGO 21**

#### PRESENTACIÓN

Cambiando balas por libros, Gustavo Gutiérrez A cargo de Jorge Enrique Rojas 11:15 a.m. - 12:00 m.

Auditorio Telepacífico

#### **ACTIVIDAD PARA NIÑOS**

Lectura de cuentos De paseo por el Valle, Paula Ramírez (Colecciones Didácticas)

11:30 a. m. - 12:15 p. m. La Retreta

#### **PRESENTACIÓN**

La cuadra, Gilmer Mesa (Literatura Random House)

11:30 a. m. - 12:15 p. m. Auditorio El País

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Dante Alighieri y la medicina, Orlando Mejía Rivera (Universidad de Caldas)

A cargo de Fernando Cruz Kronfly 11:45 a. m. - 12:30 p. m. Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### CONVOCATORIA DE ESTÍMULOS CALI

9 monstruos fantásticos, Diego Darío López Mera 12:30 - 1:15 p. m.

Auditorio Telepacífico

#### **PRESENTACIÓN**

Manizalados, Manuel Fernando Jiménez

1:45 - 2:30 p. m. Auditorio El País

#### **CHARLA**

La vieja costumbre de leer, Santiago Gamboa

2:15 - 3:00 p. m.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### **PRESENTACIÓN**

Gran reserva, quince años en Barrica (Escriturarte)

A cargo de Milton Fabián Solano, Carlos Gerardo Orjuela y Leopoldo de Quevedo 2:45 - 3:30 p. m.

Auditorio Telepacífico

#### **PRESENTACIÓN**

La última cena, Fernando Quiroz (Alfaguara)

**3:00 - 3:45 p. m.** Auditorio El País

#### LA FERIA ES UNA FIESTA

Yincana Literaria, competencia de observación (Universidad del Valle) 3:00 - 4:30 p. m.

#### CHARLA

Medellín: relatos de una sociedad violenta y violentada A cargo de Jorge Franco y Gilmer Mesa 3:30 - 4:15 p. m.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### **PRESENTACIÓN**

Satanás, Mario Mendoza (Planeta) 4:00 - 4:45 p. m. Auditorio Telepacífico

#### **PRESENTACIÓN**

Amor ciego, Miguel Torres (Tusquets) 4:15 - 5:00 p. m. Auditorio El País

#### VISITA GUIADA

Exposición Archivo Gaitán, fotografías de Luis Alberto Gaitán "Lunga" A cargo de Mario Jursich (FCE) 4:30 - 5:15 p. m. Edificio Coltabaco

#### **PRESENTACIÓN**

Escribir por escribir. Escritos de literatura y cine, Jaír Villano (Expresión Viva)
A cargo de Juan David Ochoa
4:45 - 5:30 p. m.
Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### **PRESENTACIÓN**

Bla Cómics y el entretenimiento educativo
A cargo de Helder Jr. Gómez y Jennifer Hernández
5:15 - 6:00 p. m.
Auditorio Telepacífico

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Una novela criminal, Jorge Volpi. XXI Premio Alfaguara de Novela 2018 A cargo de Santiago Gamboa 5:30 - 6:15 p. m. Auditorio El País

#### EL PACÍFICO CUENTA

Lectura de cuentos en voz alta A cargo de Óscar Osorio (Universidad del Valle) 6:00 - 6:45 p. m. Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### CONVOCATORIA DE ESTÍMULOS CALI

*Días de infortunio,* Annie Giselle Montenegro 6:30 - 7:15 p. m. Auditorio Telepacífico

#### **LUNES 22**

#### PROGRAMACIÓN ACADÉMICA

Taller de derechos de autor
A cargo de Fernando Zapata López
Evento con inscripción previa. Cupos limitados.
8:00 - 11:00 a. m.
Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Globalización y sintomatología social, Ángela María Jiménez y Alejandro Botero (Universidad Santiago de Cali). La resiliencia vicaria, Pilar Hernández Wolfe y Victoria Eugenia Acevedo (Universidad Javeriana Cali). Ontología social, Jorge Andrés López (Universidad Javeriana Cali y Universidad Nacional de Colombia) 10:30 - 11:15 a. m. Auditorio El País

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Buscando el crecimiento económico. Mercado de factores, industrialización y desarrollo económico en Cali y el Valle del Cauca, 1900-1950, Hugues Sánchez Mejía y otros. Ulpiano Lloreda y los inicios de la industrialización vallecaucana, Catherine Espinosa y otros (Universidad del Valle). Dinámica del desarrollo exportador del Valle del Cauca, Rubén Darío Echeverri y otros (Universidad del Valle) 11:30 a. m. - 12:15 p. m.

11.50 a. III. - 12.15 p. III.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Diálogos interculturales latinoamericanos. Hacia una educación superior intercultural, Sandra Liliana Londoño, Julio César Ossa y otros (Universidad de San Buenaventura). Una década del programa de Psicología en la Universidad Icesi. Trayectorias y enfoques plurales, Omar A. Bravo y otros (Icesi)

11:45 a. m. - 12:30 p. m.

Auditorio El País

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Modelo de presupuesto maestro en empresas manufactureras para Pymes, Carlos Gil y otros (Universidad Libre). Planeación y gestión estratégica de las organizaciones: conceptos, métodos v casos de aplicación. Harold Enrique Banguero y otros (Universidad Autónoma de Occidente). Presupuestos. Carlos Augusto Rincón y Julián Andrés Narváez (Universidad Libre v Universidad de San Buenaventura) 12:15 - 1:00 p. m. Auditorio Telepacífico

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Humedales vallecaucanos. Escenario natural de cambios históricos de ocupación y transformación, Aceneth Perafán Cabrera v otros (Universidad del Valle). La cuenca hidrográfica como unidad de gestión del aqua. Óscar Buitrago Bermúdez y otros (Universidad del Valle) 1:00 - 1:45 p. m. Auditorio El País

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Constructivismo vs. nuevo realismo. Límites entre la ética, la hermenéutica y la ciencia, Juan Carlos Vélez v otros (Fundación Universitaria Católica). Interculturalidad, género v derecho desde Latinoamérica. Alexander Cerón Samboní (Universidad del Cauca). La inevitabilidad de la ética. Siete escritos sobre la importancia de la ética y su enseñanza, Rafael Silva Vega y otros (Icesi) 1:00 - 1:45 p. m. Auditorio Telepacífico

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Cultura empresarial en América Latina, Rodrigo Varela y otros (Icesi). Emprendimiento en Cali (Universidad Autónoma de Occidente v Fundación Universitaria Católica) 1:00 -1:45 p.m.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Normas internacionales de contabilidad, Carlos Augusto Rincon Soto (Ediciones de la U) 2:00 - 2:45 p. m. Auditorio El País

#### CHARLA

La importancia de leer y escribir (Fundación El Último Verso) A cargo de Gabriel Rodríguez, Natalia Palma y Pavel Salazar 2:45 - 3:30 p. m. Auditorio Telepacífico

#### EL PACÍFICO CUENTA

Mesa sobre El cuento: historias por venir. Tim Keppel, Álvaro Bautista y Alejandro José López (Universidad del Valle) 3:00 - 3:45 p. m. Auditorio El País

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Caliwood v Metz: un acercamiento a la semiótica del cine. Sandro Javier Buitrago (Universidad Santiago de Cali). Narración cinematográfica. Potencialidades pedagógicas v en investigación cualitativa. Jorge Prudencio Lozano (Universidad del Cauca) 3:30 - 4:15 p. m. Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### **PRESENTACIÓN**

Restauración del fuego, Hernando Guerra Tovar (Rosa Blindada). Bestiario de luz, Yonny Vanegas A cargo de Jorge Eliécer Ordóñez 4:00 - 4:45 p. m. Auditorio Telepacífico

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Charla Lecturas para los que no leen, los retos de la mediación lectora en primera infancia A cargo de Victoria Castro Guerrero, mediadora de lectura del Programa Nacional Salas de Lectura de México 4:15 - 5:00 p. m. Auditorio El País

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

¿Qué hay después del amor?, Daniela Gessel (Universidad Santiago de Cali y Oveja Negra). Antes de soñar el verso, Yolanda Delgado y Paola Andrea Mayor Gil (Universidad Santiago de Cali y Oveja Negra). Soy joven ¿alguien me escucha?, Natalia María Ramírez (Universidad Javeriana Cali) 4:45 - 5:30 p. m.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Colores al vuelo, Fernando Rondón y otros (Universidad Industrial de Santander), Las cosas sin sus porqués, Álex Toro Zarama (Universidad Industrial de Santander). Toreros en la nieve. Juan Fernando Merino (Universidad Industrial de Santander) A cargo de Puno Ardila Amaya

5:15 - 6:00 p. m.

Auditorio Telepacífico

#### **CHARLA**

Literatura infantil y juvenil, Pilar Lozano 5:30 - 6:15 p. m. Auditorio El País

#### **PRESENTACIÓN**

Butrón. Cuentos para niños con barba, David Ríos (Destino) 6:00 - 6:45 p. m. Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### CONVOCATORIA DE ESTÍMULOS CALI

Un día a la vez 2, Cecilia Ramos Valencia "La Ché" 6:30 - 7:15 p. m. Auditorio Telepacífico

#### **CLASES MAGISTRALES**

Historia mínima de Colombia, Jorge Orlando Melo (Turner y Colegio de México) 6:45 - 7:30 p. m. Auditorio El País

#### EL PACÍFICO CUENTA

El festín de las mujeres del Pacífico. Elsis María Valencia Rengifo y otros (SENA, Centro de Gestión Tecnológica de Servicios) 7:15 - 8:00 p. m. Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### **MARTES 23**

#### FORO LECTURA, ESCRITURA Y ORALIDAD

Con la participación de Mariana Garcés Córdoba, ex Ministra de Cultura, César Augusto Ocoró, Subsecretario de Calidad Educativa Municipal, María Dolores Martínez, Coordinadora General Red de Bibliotecas Públicas de Cali, Manuel Gil Antón, profesor del Centro de Estudios Sociológicos de El Colegio de México, y Mercedes Calvo, autora del libro *Tomar la palabra: la poesía en la escuela* (FCE). 8:00 a. m. - 1:00 p. m. Auditorio El País

#### PROGRAMACIÓN ACADÉMICA

Taller de derechos de autor A cargo de Fernando Zapata López Evento con inscripción previa. Cupos limitados. 8:00 - 11:00 a. m. Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Poder y ciudad en Cali. Hacia la construcción de un orden urbano, 1910-1950, Enrique Rodríguez y Antonio José Echeverry (Universidad del Valle). Ética, ciudadanía y democracia, Martín Urquijo (Universidad del Valle). Urbanización y violencia, Jacques Aprile-Gniset (Universidad del Valle) 10:30 - 11:15 a. m.

10:30 - 11:15 a.m. Auditorio Telepacífico

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

El impacto de las NIIF en las finanzas empresariales, Jhonny de Jesús Meza (Ediciones de la U) 11:30 a. m. - 12:15 p. m. Auditorio Telepacífico

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Propiedad horizontal, Martha Elena Ramírez (Ediciones de la U) 11:45 a. m. - 12:30 p. m. Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Empaques, envases y embalajes. El producto y su recipiente, Jaime Mendoza (Universidad Javeriana Cali)

1:00 - 1:45 p. m. Auditorio Telepacífico

#### **CHARLA**

¿Hacia dónde se dirige el cómic caleño? Diagnosticar y analizar el panorama de las diferentes propuestas gráficas y de autor, Juan Pablo Solarte y Juan Pablo Silva (Grimorum Cómics) 1:30 - 2:15 p. m. Auditorio Telepacífico

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Configuración de las relaciones de género, Carolina Catacolí y otros (Fundación Universitaria Católica). Estudio, trabajo, tengo hijos... y soy mujer, Heydi Lorena Acevedo (Fundación Universitaria Católica). Innovación en las letras femeninas de Latinoamérica, Natalia María Ramírez (Universidad Javeriana Cali) 1:45 - 2:30 p. m.

1:45 - 2:30 p. m Auditorio El País

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

(In) seguridad, medios y miedos: una mirada desde las experiencias y las prácticas cotidianas en América Latina, Brenda Focás y otros (Icesi). 100 años de frases publicitarias, análisis del texto publicitario en la Revista Cromos 1916-2016, John Jairo León y Pedro Pablo Aguilera (Universidad Santiago de Cali). Periodismo universitario en el siglo XXI, Olga Behar (compiladora) (Universidad Santiago de Cali)

2:15 - 3:00 p. m.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### **CHARLA**

Técnicas del grabado, Carlos Tulio Suárez (Universidad del Valle) 2:45 - 3:30 p. m. Auditorio Telepacífico

#### **CHARLA**

Mesa sobre *Gabriel García Márquez* cuentista (Universidad del Valle)

A cargo de Carmiña Navia y Juan Moreno Blanco 3:00 - 3:45 p. m. Auditorio El País

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Innovación para la competitividad de la industria de alimentos de Colombia, Diana Lorena Pineda y otros (Universidad del Valle). Metodología para la evaluación de proyectos Smart Grid en Colombia, Eduardo Caicedo y otros (Universidad del Valle) 3:30 - 4:15 p. m.
Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### CONVOCATORIA DE ESTÍMULOS CALI

Así narra la nieta del fotógrafo. Crónica autobiográfica, Ana María Castro Roldán 4:00 - 4:45 p. m. Auditorio Telepacífico

#### **CHARLA**

Legado de Banda. Diez obras colombianas para banda sinfónica del siglo XX, Juan Carlos Marulanda, ganador de la beca de investigación, adaptación y edición de repertorio colombiano original del siglo XX para banda sinfónica, del Ministerio de Cultura 2018 (Piles)

**4:15 - 5:00 p. m.** Auditorio El País

#### PRESENTACIÓN

Poesía de Roberto Juarroz. La comunión de las formas, Mario Enrique Eraso Belalcázar (Universidad de Antioquia) 4:45 - 5:30 p. m. Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### **PRESENTACIÓN**

Mil poemas por la paz de Colombia (Escriturarte Editores)

A cargo de Carlos Gerardo Orjuela Betancourt, Milton Fabián Solano y Rafael García Rojas 5:15 - 6:00 p. m. Auditorio Telepacífico

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Charla El boceto como compañero de viaje A cargo de Israel Barrón, ilustrador de la exposición Pintacuentos. Ilustración mexicana contemporánea para niños 5:30 - 6:15 p. m. Auditorio El País

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Pedro Alcántara en el vórtice de la segunda mitad del siglo XX, Julián Malatesta (Universidad del Valle) 6:00 - 6:45 p. m.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### **PRESENTACIÓN**

La receta del éxito, 40 claves para convertirse en un emprendedor exitoso, Juan Manuel Barrientos (Aguilar) 6:30 - 7:15 p. m. Auditorio Telepacífico

#### RECITAL

Grupos El Palabreo y Alas de Vida 6:30 - 7:15 p. m. La Retreta

#### **CLASES MAGISTRALES**

Historia mínima de Colombia, Jorge Orlando Melo (Océano) 6:45 - 7:30 p. m. Auditorio El País

#### EL PACÍFICO CUENTA

Cada uno con su cuento. Antología comentada de escritores colombianos contemporáneos, Volumen I, María Eugenia Rojas, y Maestro cuento, Ángela Rengifo (Universidad del Valle) 7:15 - 8:00 p. m. Auditorio Radio Nacional de Colombia

## **MIÉRCOLES 24**

#### FORO LECTURA, ESCRITURA Y ORALIDAD

Con la participación de Mónica López, líder de calidad educativa de la estrategia Mi Comunidad Es Escuela. Yolanda Reves directora de la Fundación Espantapáiaros, Eduardo Gutiérrez, profesor del Departamento de Comunicación de la Pontificia Universidad Javeriana. Yolima Gutiérrez, miembro del Colectivo Formación Docente y Pensamiento Crítico de la Universidad de La Salle, Esteban Ortiz, director eiecutivo Fundación Scarpetta Gnecco. David Alejandro Gironza, director de la unidad de Educación y Cultura de la Fundación Carvajal, v Odilia Mayorga Isaza, directora ejecutiva de la Fundación Gases de Occidente. 8:00 a. m. - 1:00 p. m. Auditorio El País

#### PROGRAMACIÓN ACADÉMICA

#### Taller de derechos de autor

A cargo de Fernando Zapata López Evento con inscripción previa. Cupos limitados. 8:00 - 11:00 a. m.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Conjeturas organizacionales, Carlos
Tello Castrillón y Elkin Fabriany Pineda
(Universidad Nacional de Colombia). Sentido
de la competitividad, José Reinel Bermeo
(Universidad del Cauca)
10: 30 - 11:15 a. m.
Auditorio Telepacífico

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Derechos humanos y justicia transicional (Tomo I), Contribuciones al derecho contemporáneo (Tomo II), Constitucionalismo y derechos fundamentales (Tomo III), Diego Fernando Tarapués y Adolfo Murillo, a propósito de los 60 años de la carrera de Derecho (Universidad Santiago de Cali) 11:30 a. m. - 12:15 p. m.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Aportes de la biología del suelo a la agroecología, Marina Sánchez de Preger (Universidad Nacional de Colombia). Sistemas agroalimentarios localizados. Rescate del patrimonio quesero en México, José Fernando Grass-Ramírez (Universidad del Cauca) 11: 45 a. m. - 12:30 p. m. Auditorio Telepacífico

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

La influencia de las ideas socialistas en la revolución del medio siglo en Colombia (1849-1854), Carlos Mario Manrique (Editorial Uniagustiniana). Alternativas al desarrollo económico, ambiental, local y social, Cristian Ulloa y Jorge Iván Bula (Editorial Uniagustiniana). Formación de subjetividades: alcances y desafíos de la escolaridad no tradicional en Bogotá, Mariana Valderrama y otros (Editorial Uniagustiniana)
A cargo de Ruth Elena Cuasialpud, Carlos Mario Manrique y Cristian Ulloa
12:45 - 1:30 p. m.
Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Ingeniería ambiental. Manejo de ecosistemas, concepción de políticas públicas y reciclaje de materiales, Juan Gabriel León y Patrick Lavelle (Universidad Nacional de Colombia). La estructura de la propiedad rural en el Cauca: perspectivas sobre las necesidades de tierra en contextos interculturales, Carlos Arturo Duarte y otros (Universidad Javeriana Cali). La laguna de agua grande (Laguna de Sonso), Hernando Uribe (Universidad Autónoma de Occidente) 1:00 - 1:45 p. m.

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Auditorio Telepacífico

El trabajo y la psicología organizacional, Erico Rentería (Universidad del Valle). Gestión de la cultura organizacional, Álvaro Zapata y Alfonso Rodríguez (Universidad del Valle). Management y lógicas de gestión en las organizaciones de desarrollo, Leonardo Solarte (Universidad del Valle) 1:45 - 2:30 p. m. Auditorio El País

#### RECITAL

Grupos Casa de Poesía del Valle Jorge Isaacs y Laboratorio Poiesis 2:00 - 2:45 p. m. La Retreta

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

La formación de maestros en entornos diversos. Espacios en donde las visiones del mundo se entrecruzan, Larry Prochner y otros (Universidad del Valle). El lenguaje y las múltiples representaciones externas. Estrategias de pensamiento en el aprendizaje de las ciencias, Boris Candela Rodríguez (Universidad del Valle). Semiosis y aprendizaje humano, Myriam Vega (Universidad del Valle) 2:15 - 3:00 p. m.
Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

La creación colectiva y la utopía insurreccional,
Mauricio Dominicci y Gabriel Uribe (Universidad
del Valle). El pragmaticismo y Pierce, Julián
F. Trujillo (Universidad del Valle). Sherlock
Holmes y la investigación social, Gildardo
Vanegas Muñoz (Universidad del Valle)
2:30 - 3:15 p. m.
Auditorio Fl País

#### **PRESENTACIÓN**

Las Iluvias aquellas, Débora Dante (Grainart). Ánimo, esperanza y fe, Jorge Lulio García y Sentires en mí menor, Francisco Pinzón Bedoya (Grainart) A cargo de Mónica Patricia Ossa Grain 2:45 - 3:30 p. m. Auditorio Telepacífico

#### CHARLA

# Innovación educativa: la educación como motor del cambio

A cargo de Enrique Castillejo y Gómez (Presidente del Colegio Oficial de Pedagogos y Psicopedagogos de la Comunidad Valenciana) 3:00 - 4:15 p. m.

\*Evento realizado con el apoyo del SENA

#### **PRESENTACIÓN**

Nadie grita tu nombre, Harold Muñoz (Emecé) 4:00 - 4:45 p. m. Auditorio Telepacífico

# PRESENTACIÓN

El bautizo del libro (Museo de Arte Público) A cargo de Carolina Jaramillo 4:45 - 5:30 p. m. Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Ciudad y rebeldía. Estudios sobre la obra de Andrés Caicedo, Gladys Zamudio y Ana Milena Sánchez (Universidad Santiago de Cali) 5:00 - 5:45 p. m. Auditorio El País

#### **PRESENTACIÓN**

Complejo, Santiago Vizcaíno (La Caída) 5:15 - 6:00 p. m. Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### **PRESENTACIÓN**

Sanación con cristales. Las claves para iniciar el viaje hacia la transformación personal. Andrea Cuéllar (Grijalbo) 6:00 - 6:45 p. m. Auditorio Radio Nacional de Colombia

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### CONVOCATORIA DE ESTÍMULOS CALI

Contando cuentos. Antología, Grupo Mango Biche Ediciones 6:30 - 7:15 p. m. Auditorio Telepacífico

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Concierto de la agrupación mexicana Los Atemperados 6:45 - 7: 30 p. m. La Retreta

#### I ANZAMIENTO

Segundo Concurso de Cuento Andrés Caicedo 2018-2019, organizado con la familia Caicedo Estela y la Secretaría de Cultura Municipal.

Con presencia de los jurados, Yolanda Reyes y Juan Manuel Roca, y los ganadores de la primera versión, Harold Muñoz, Juan José Cuéllar y Diego Armando Peña. Presentación de la segunda edición del libro publicado en 2017 con los cuentos ganadores 7:00 - 7:45 p. m.
Auditorio El País

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

#### Charla Incendiemos el futuro

A cargo de Lorena Mondragón, participante de la exposición *Tierra Adentro. Jóvenes ilustradores* 7:15 - 8:00 p. m.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

# **JUEVES 25**

#### PROGRAMACIÓN ACADÉMICA

Taller Cómo promocionar libros académicos en medios de comunicación

A cargo de Lorena Elizabeth Hernández, realizado con el apoyo de Colegio de Postgraduados de México (Colpos) Evento con inscripción previa. Cupos limitados. 8:00 a.m. - 12:00 m.
Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Ciudad desbordada. Asentamientos informales en Santiago de Cali, Colombia y el análisis de la población: conceptos, métodos y aplicaciones, Germán Ayala Osorio y otros (Universidad Autónoma de Occidente). Transformar lo público: perspectivas sobre la reforma administrativa de Santiago de Cali de 2016, Maurice Armitage y otros (Icesi y Universidad Javeriana Cali) 10:30 - 11:15 a. m.

10:30 - 11:15 a.m. Auditorio Telepacífico

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Innovación en la Pyme, Armando Mejía Giraldo y otros (Universidad de San Buenaventura). Internacionalización de pymes colombianas. Experiencias con Alemania en el marco del Global Business Exchange, Patricia Bermúdez Díaz y otros (Icesi, Universidad de los Andes, Institución Universitaria Esumer y Universidad Autónoma de Bucaramanga) 11: 00 - 11:45 a. m. Auditorio El País

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Naturaleza y espacio. La arquitectura de Harold Martínez, Verónica Iglesias e Hilda Graciela Ortiz (Universidad del Valle). Arquitecturas a tracción, Libia Yusti de Chatain. (Universidad del Valle) 11: 30 a. m. - 12:15 p. m. Auditorio Telepacífico

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

El estado de la niñez en Cali. Una mirada por comunas, Ana María Osorio y Luis Fernando Aguado (Universidad Javeriana Cali). El diseño curricular en la formación de docentes en la primera infancia: un estudio comparativo, Deisy Correa y Mario Díaz (Universidad Santiago de Cali). El rol del educador del nivel maternal. Tensiones y debates, Vivian Lissette Ospina y otros (Universidad de San Buenaventura e Icesi) 12: 15 - 1:00 p. m.

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Competencias y estándares TIC desde la dimensión pedagógica. Una perspectiva desde los niveles de apropiación de las TIC en la práctica educativa docente (Universidad Javeriana Cali). El hacer pedagógico. El claro oscuro del acto educativo, Julio César Rubio y otros (Fundación Universitaria Católica). Todo lo que sabemos lo sabemos entre todos, Adriana De la Rosa Alzate y otros (Universidad Autónoma de Occidente) 12:45 - 1:30 p. m.

Auditorio Telepacífico

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Comunicación para la convivencia. Letras para la Esperanza, Luis Armando Muñoz (Universidad Santiago de Cali). Impacto en procesos de resocialización con población carcelaria. Sistematización de experiencias en tres establecimientos penitenciarios del suroccidente colombiano, Alicia del Carmen Torres y otros (Universidad Autónoma de Occidente). Perspectivas

multidisciplinarias sobre las cárceles. Una aproximación desde Colombia y América Latina, Omar A. Bravo y otros (Icesi) 1:00 - 1:45 p. m.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Símbolos y ritos en la formación de la cultura política de las ciudades del Valle, Isabel Cristina Bermúdez (Universidad del Valle). Problemas de legitimidad en la justicia transicional en Colombia, Juan Carlos Quintero (Universidad del Valle). Historia, política y sociedad, Antonio José Echeverry y otros (Universidad del Valle) 1:30 - 2:15 p. m.

Auditorio El País

#### **PRESENTACIÓN**

El marimbero mayor, Críspulo Ramos (Grainart). Mi Guapi ancestral es danza, amor y poesía, Mariana Moreno (Grainart) A cargo de Mónica Patricia Ossa y Yolanda Ramos 2:45 - 3:30 p. m. Auditorio Telepacífico

#### EL PACÍFICO CUENTA

Mesa: El cuento del siglo XXI: jóvenes narradores regionales, Daniel Collazos, Manuel Santiago Arango, y Miguel Afanador (Universidad del Valle) 3:00 - 3:45 p. m.

#### **PRESENTACIÓN**

Auditorio El País

A la luz de las luciérnagas (crónicas), Mauricio Cappelli 3:30 - 4:15 p. m. Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### **CHARLA**

Cómic y novela gráfica europea. Análisis de diferentes autores en el continente europeo, su influencia en el cine y en la literatura mundial (Grimorum Cómics)
A cargo de Alexander García Collazos
4:00 - 4:45 p. m.
Auditorio Telepacífico

#### **PRESENTACIÓN**

El Macabro reino de la simulación. Tomo I, Desenmascarando la impostura. Tomo II, Enfrentando la Impostura, Renán Vega (Izquierda Viva) 4:15 - 5:00 p. m.

Auditorio El País

#### EL PACÍFICO CUENTA

La casa anegada, Óscar Osorio (Universidad del Valle).

A cargo de Jaisully Durán 4:45 p. m. - 5:30 p. m. Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### RECITAL

Grupos Casa de Poesía Aurelio Arturo v Prinlalá (Universidad del Valle) 6:30 - 7:15 p.m. La Retreta

#### CONVOCATORIA DE ESTÍMULOS CALI

Aproximaciones a la poesía de San Juan de la Cruz. Colectivo Socialista Amigos de la Poesía de San Juan de la Cruz 5:15 - 6:00 p. m.

Auditorio Telepacífico

#### **PRESENTACIÓN**

Horóscopo, Paola Guevara (Planeta) 5:30 - 6:15 p. m.

Auditorio El País

#### **PRESENTACIÓN**

El taller, el templo y el hogar, William Ospina (Literatura Random House) 6:00 - 6:45 p. m.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### **PRESENTACIÓN**

El mundo no nos necesita, Álvaro Robledo (Seix Barral)

6: 30 - 7:15 p. m. Auditorio Telepacífico

#### **PRESENTACIÓN**

Mar de leva. Octavio Escobar (Literatura Random House) 6: 45 - 7:30 p. m.

Auditorio El País

#### **PRESENTACIÓN**

Ningún tiempo es pasado, Juan Esteban Constaín (Literatura Random House)

7:15 - 8:00 p. m.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### **VIERNES 26**

#### PROGRAMACIÓN ACADÉMICA

Taller Cómo promocionar libros académicos en medios de comunicación

A cargo de Lorena Elizabeth Hernández, realizado con el apoyo de Colegio de Postgraduados de México (Colpos) Evento con inscripción previa. Cupos limitados. 8:00 a. m. - 12:00 m.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Poder y ciudad en Cali: hacia la construcción de un orden urbano, 1910-1950, Enrique Rodríguez Caporalli y otros (Icesi y Universidad del Valle). Violencia en cinco ciudades colombianas, a finales del siglo XX y principios del siglo XXI, editor académico Álvaro Guzmán (Universidad Autónoma de Occidente) 10:30 - 11:15 a.m.

Auditorio Telepacífico

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Desarrollo humano y capacidades, aprendizaje activo y estructura curricular. El caso de la Universidad Icesi, Ana Lucía Paz Rueda y otros (Icesi). El saber y la calidad de vida apuntes sobre el papel de las pruebas censales, Jesús Gabalán y Fredy Vásquez (Universidad Autónoma de Occidente). Legislación educativa en Colombia. Instituciones, currículos y sujetos desde la

legislación educativa 1887-2010, Nilson Fajardo (Fundación Universitaria Católica)

11:15 a. m. - 12:00 m. Auditorio El País

#### PROGRAMACIÓN ACADÉMICA

Hábitat, familia y comunidad, 1750-1850, María Teresa Pérez Hernández (Universidad) del Cauca). Historia, política y sociedad. Investigaciones sobre ámbitos de la realidad moderna y contemporánea del Valle del Cauca, Rafael Silva (Icesi y Universidad del Valle) 11:30 a. m. - 12:15 p. m. Auditorio Telepacífico

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Evaluación de aula, evaluación estandarizada y emergencia de sistemas de evaluación de aprendizajes, Sonia Cadena Castillo y otros (Universidad Autónoma de Occidente v Universidad de San Buenaventura) v Orientar la escritura a través del currículo en la universidad, Karen Shirley López y Luz Stella Ramírez (Universidad Javeriana Cali) 12:30 - 1:15 p. m.

Auditorio El País

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Una perspectiva de análisis de la orientación al mercado internacional, Augusto Rodríguez v otros (Universidad del Valle). Paisajes laborales postfordistas en el sur occidente colombiano Vol.1. Organización v condiciones de trabaio en diferentes sectores de la economía. Carlos Meiía v Deidi Maca (Universidad del Valle). Paisajes laborales postfordistas en el sur occidente colombiano Vol.2. Cambios en el mundo del trabajo y sus impactos en las travectorias laborales. la subietividad v la identidad. Carlos Meiía v Deidi Maca (Universidad del Valle) 12:30 - 1:15 p. m.

Auditorio Telepacífico

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

La universidad interrogada, Alberto Martínez y otros (Universidad Autónoma de Occidente). Ley-endas. Educación, expiación y negantropía, Jhon Freddy Álvarez Caicedo (Fundación Universitaria Católica). Yes I can. Reflexiones en torno al subietivar-se. Carlos Alberto Molina Gómez (Universidad de San Buenaventura) 1:00 -1:45 p. m.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Empresarios, memorias y guerras. Testimonios desde el Pacífico colombiano, Luis Fernando Barón y María Emma Wills (Icesi y Centro Nacional de Memoria Histórica). Lo que la guerra se llevó, Olga Behar, compiladora (Universidad Santiago de Cali e Ícono). Cartillas de Raíz Libre. Comunidad afro de El Tambo. Cauca, Víctor Manuel Rosas (Universidad Libre) 1:30 - 2:15 p. m.

Auditorio Telepacífico

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

El caballete holográfico. Ida Valencia Ortiz (Universidad del Valle) 1:45 - 2:30 p. m.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Literatura afrocolombiana, imperialismo ecológico cimarronaje cultural, Marvin Lewis (Universidad del Valle). Feminidad, sexualidad y raza, Fernando Urrea y Jeanny Posso (Universidad del Valle). Territorialidad y familia entre sociedades negras del sur del valle del río Cauca. Mario Diego Romero (Universidad del Valle) 2:15 - 3:00 p. m. Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Magroll v el imperio de la literatura, Ensavos sobre la vida y obra de Álvaro Mutis, Jean Oreiarena (Universidad Santiago de Cali y Benemérita Universidad Autónoma de Puebla). Torres entre tramas y texturas. Cuerpo v ciudad en la obra artística del maestro Adolfo León Torres Rodríguez, María Cecilia Álvarez (Universidad del Cauca) 3:00 - 3:45 p. m. Auditorio El País

#### PRESENTACIÓN

Voces del cantor. Omar Hernán Perea (Grainart). Un Ángel llamado Edith y Diálogos con papá, Lucy Manzano (Grainart), Entre sepia y sanguina, Olivia Parra (Grainart) 4:00 - 4:45 p. m.

Auditorio Telepacífico

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Emma Reyes: cajones & dechados, memoria, vida y obra, María del Pilar Vergel (Universidad Javeriana Cali). Teatro de Santiago García. Trayectoria intelectual de un artista, Janeth Aldana (Universidad Javeriana Bogotá) A cargo de Gabriel Uribe 4:15 - 5:00 p. m. Auditorio El País

#### **PRESENTACIÓN**

La luna del forense, A quemarropa, Algún día será, Gabriel Ángel (Izquierda Viva) 4:45 - 5:30 p. m. Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### EL PACÍFICO CUENTA

Cuentos completos de Óscar Collazos, Darío Henao (compilador) y Alejandro José López (prologuista) (Universidad del Valle) 5:30 - 6:15 p. m. Auditorio El País

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Mis paisanos, Alfonso Bonilla Aragón. Presidencialismo de transacción. Cambio institucional coaliciones y clientelismo 2002-2006, Javier Duque Daza (Universidad del Valle). Archivo Germán Guzmán Campos, entrega de armas de las guerrillas del Llano Sep.-Oct. 1953, Alberto Valencia y otros (Universidad del Valle)

6:00 - 6:45 p. m.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### RECITAL

Grupos Cómplices y Pachamama 6:30 - 7:15 p. m. La Retreta

#### RECITAL

Juan Manuel Roca

6: 30 - 7:15 p. m. Auditorio Telepacífico

#### **PRESENTACIÓN**

El poder de lo invisible, Paula Moreno (Ediciones B) 6:45 - 7:30 p. m. Auditorio El País

#### CHARLA

Novelas gráficas y autores que tienes que leer antes de morir. Alan Moore, Frank Miller, Grant Morrison, son íconos del cómic, que sobrepasaron el género (Grimorum Cómics) A cargo de Alexander García Collazos 7:15 - 8:00 p. m. Auditorio Telepacífico

## SÁBADO 27

#### TALLER PARA NIÑOS

Creando personajes del mundo Calima

A cargo de Óscar Dorado y animadores pedagógicos del Museo del Oro Calima (Banco de la República) Primera sesión, 11:00 - 11:45 a. m. Segunda sesión, 12:00 m. - 12:45 p. m. La Retreta

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Rasa: esencias y experiencias saludables. Sabores mexicanos que expanden los sentidos

A cargo de Krish Benvenuti, chef especialista en yoga y ayurveda, y Ami Spiwak, director de alimentos y bebidas del Hotel Spiwak 11:15 a. m. - 12:00 m. Auditorio El País

#### **PRESENTACIÓN**

Si crees que es fácil ser mamá, eres el papá, Ana María Medina "La Nuwe" (Planeta)

11: 30 a.m. - 12:15 p.m. Auditorio Telepacífico

#### **PRESENTACIÓN**

Cooperativismo para niños, Sandra Patricia Rodríguez (Dotaciones Educativas)

11:30 a. m. - 12:15 p. m. Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### EL PACÍFICO CUENTA

Antología de mujeres del Pacífico colombiano, Fundación de Escritores del Pacífico Colombiano –Fuespacol– (Grainart)

A cargo de Lucrecia Panchano, Mónica Patricia Ossa y Baudilio Revelo 1:30 - 2:15 p. m.

Auditorio Telepacífico

#### EL PACÍFICO CUENTA

La marea literaria del Pacífico. Antología de relatos. Fabio Martínez, Medardo Arias y Oscar Seidel (Universidad del Valle) 1:45 - 2:30 p. m.

Auditorio El País

#### TALLER PARA NIÑOS

La paz se toma la palabra

A cargo de Lilian Lenis (Banco de la República) 2:00 - 2:45 p. m.

La Retreta

#### CHARLA

Libro Urantia, Maria Isabel Reinoso de Álvarez (Asociación Urantia)

2:15 p. m. - 3:00 p. m. Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Mesa: México, país de cuentistas

A cargo de Humberto Jarrín, L. C. Bermeo Gamboa y Juan Fernando Merino 2:45 - 3:30 p. m.

Auditorio Telepacífico

#### **CHARLA**

#### Literatura y naturaleza

A cargo de Felipe Martínez y Jorge Eliécer Ordóñez 3:00 - 3:45 p. m. Auditorio El País

#### LA FERIA ES UNA FIESTA

*Menú Literario,* Biblioteca Mario Carvajal (Universidad del Valle)

3:00 - 6:00 p. m.

Recinto ferial, frente al Auditorio El País

#### LA FERIA ES UNA FIESTA

Lectura dramática de *Los papeles del infierno*, de Enrique Buenaventura

A cargo del Colectivo Buenalectura (Universidad del Valle) 3:30 - 4:15 p. m.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### **PRESENTACIÓN**

A otro perro con ese hueso, Matador y Gabriel Silva (Intermedio Editores) 4:00 - 4:45 p. m. Auditorio Telepacífico

#### TALLER PARA NIÑOS

Sembremos arte: elaboración de libros en madera. Evento de promoción de lectura y actividades manuales, realizado con el apoyo de la Fundación Grainart 4:00 - 5:15 p. m.

#### **PRESENTACIÓN**

La causa nacional. Historia oficial del rock en Colombia, Jacobo Celnik (Aguilar) 4:15 - 5:00 p. m. Auditorio El País

#### **PRESENTACIÓN**

El niño que me perdonó la vida, Armando Caicedo (Palabra Libre) 4:45 - 5:30 p. m.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### **PRESENTACIÓN**

La escuela de música, Pablo Montoya (Literatura Random House) 5:15 - 6:00 p. m.

Auditorio Telepacífico

#### **PRESENTACIÓN**

101 retratos havladdos, Vladdo (Aguilar)5:30 - 6:15 p. m.Auditorio El País

#### RECITAL

**Poemas de cabello corto, Lorena Arana** 6:00 - 6:45 p. m. Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### CONVOCATORIA DE ESTÍMULOS CALI

Retratos de Petronio. Identidad revelada, cultura visible. Libro de postales, Jorge Idárraga A cargo de Paola Guevara 6:30 - 7:15 p. m. Auditorio Telepacífico

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Y sin embargo se mueve. Selección de columnas periodísticas de Óscar Collazos publicadas en El Tiempo, 1993-2013 (Feria Internacional del libro Cali y GEUP) 6:45 - 7:30 p. m.

#### **DOMINGO 28**

#### CHARLA

Superman para todos: 80 años de una capa roja. Retrospectiva y análisis socio-histórico, filosófico y político del personaje (Grimorum Cómics) A cargo de Alexander García Collazos 10: 30 - 11:15 a. m.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

Mesa: El significado de ser escritor

#### EL PACÍFICO CUENTA

y poeta afrodescendiente A cargo de María Teresa Ramírez, Lucrecia Panchano, Mary Grueso y Tulio Guillermo Diuza

11:15 a. m. - 12:00 p. m. Auditorio El País

#### **ACTIVIDAD PARA NIÑOS**

Lectura de *Juan Montaña, cuentos y relatos para niñ@s*, Alejandro Astorquiza (Imprenta Departamental del Valle)
11:45 a. m. - 1:00 p. m.
I a Retreta

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Auditorio El País

Donde habitan las palabras, Eduardo Otálora, y Mirada al Sur. Travesías por territorios de niebla, Juan Carlos Pino (Universidad del Cauca). En busca de nada. Poesía y relatos, Juan Sebastián Rojas (Universidad Santiago de Cali y Oveja Negra) 11:45 a. m. - 12:30 p. m.
Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Concurso Bonaventuriano de Cuento y Poesía. Décima tercera edición, Pedro Mario López (Universidad de San Buenaventura). Cuentos para dormir a Isabella, Baudilio Revelo (Universidad Libre)

12:45 - 1:30 p. m. Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Salsa, barrio, cultura. Convergencia digital, Alejandro Ulloa (Universidad del Valle) 1:30 - 2:15 p. m.

Auditorio Telepacífico

#### **PRESENTACIÓN**

Carné de caminante. José Fernando Marín Hernández (Expresión Viva) 1:45 - 2:30 p. m. Auditorio El País

#### LA FERIA ES LINA FIESTA

Cartografía interactiva del río Cali, Fundación Ríos y Ciudades y Asociación Maestros del Aqua 2:00 - 6:00 p. m. Bulevar del Río, recinto ferial

#### **PRESENTACIÓN**

El exilio: una emulación a la obra de Salvador Dalí, Andrev Salgado (SENA, Centro de Diseño Tecnológico Industrial). Portafolio de medidas de mitigación y adaptación al cambio climático del municipio de Palmira, Valle del Cauca, Adriana Maritza Terreros y otros (SENA, Centro de Biotecnología Industrial, Palmira). Revista Informador técnico (SENA, Centro Nacional de Asistencia Técnica a la Industria) 2:00 - 2:45 p. m.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### **PRESENTACIÓN**

Caminar y detenerse, Alberto Antonio Berón Ospina (Expresión Viva) A cargo de María Cristina Sánchez

2:45 - 3:30 p. m. Auditorio Telepacífico

#### LA FERIA ES UNA FIESTA

Menú Literario, Biblioteca Mario Carvajal (Universidad del Valle) 3:00 - 6:00 p. m.

Recinto ferial, frente al Auditorio El País

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Asesinato en el parque Sinaloa, Élmer Mendoza (Penguin Random House) A cargo de Felipe Martínez 3:00 - 3:45 p. m.

Auditorio El País

#### **PRESENTACIÓN**

Afuera crece un mundo. Adelaida Fernández (Seix Barral) 3:15 - 4:00 p. m.

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### LA FERIA ES UNA FIESTA

Presentación de la Compañía Colombiana de Danza Contemporánea 4:00 - 4:30 p. m. La Retreta

CONVOCATORIA DE ESTÍMULOS CALL

66 días de dibuio vol. 3. Juliana López Vargas 4:00 - 4:45 p. m. Auditorio Telepacífico

#### **PRESENTACIÓN**

Adiós a la guerra, Patricia Lara (Planeta) 4:15 - 5:00 p. m. Auditorio El País

#### **CHARLA**

Las muieres en la literatura colombiana. Encuentro de poetas colombianas (Grupo Editorial Ibáñez)

A cargo de Clara Schoenborn, Gabriela Castellanos v Carmiña Navia 5:30 - 6:15 p. m. Auditorio Telepacífico

#### UNIVERSIDADES EN LA FERIA

Recital de colección de poesía Las Ofrendas, Julián Malatesta (Universidad del Valle) 5:45 - 6:30 p.m

Auditorio Radio Nacional de Colombia

#### **PRESENTACIÓN**

Tarot magicomístico de estrellas (pop), Amalia Andrade (Espasa) 6:30 - 7:15 p. m. Auditorio Telepacífico

#### **PRESENTACIÓN**

La gesta del canibal, Jorge Aristizábal (Rey Naranjo) 6:45 - 7:30 p. m. Auditorio El País

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Tlacotalpan y el renacimiento del son jarocho en Sotavento, Bernardo García Díaz (Universidad Veracruzana) 7:00 - 7: 45 p. m.

Radio Nacional de Colombia



# EVENTOS Y OCTIVIDADES EN OTROS LUCARES DE CALI

#### **EXPOSICIÓN**

Leer es mi cuento. Plan Nacional de Lectura y Escritura Ministerio de Cultura 18 al 28 de octubre Lunes a sábado, 8:00 a. m. - 6:00 p. m. Biblioteca Nuevo Latir, calle 76 # 28-20

#### **EXPOSICIÓN**

Cascarones de Candela
Sociedad Colombiana de Arquitectos
18 de octubre al 2 de noviembre
Lunes a viernes, 10:00 a. m. a 6: 00 p. m.
Casa del Arquitecto, calle 6 # 4-34

#### **JUEVES 18**

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Proyección del largometraje *La Cebra,* Fernando Javier León Rodríguez, 2011 10:00 a.m.

Biblioteca Nuevo Latir, calle 76 # 28-20

\* Programación en conjunto con Festival Nacional de Cine y Video Comunitario del Distrito de Aguablanca

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Proyección del largometraje *El paso,* Everardo González, 2015

10:00 a.m.

Biblioteca Pública Municipal Rumenigue Perea Padilla, calle 11 oeste # 42-12

#### TALLER DE ILUSTRACIÓN

Leer es mi cuento. A cargo de Lina Herrera Primera sesión, para niños de 6 a 8 años 10:00 a. m. Biblioteca Pública Centro Cultural

Nuevo Latir, calle 76 # 28-20

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Proyección de documental *Sor Juana Inés de la Cruz, la peor de todas* (Canal 22) 3:00 p. m.

Biblioteca Pública Centro Cultural Comuna 20, carrera 54 oeste # 10-28

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Proyección del documental *David Alfaro Siqueiros, arte y revolución* (Canal 22) 3:00 p. m.

Central Didáctica El Vallado, calle 48 # 41C-49

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Proyección del largometraje *Norteado,* Rigoberto Pérezcano, 2009 3:00 p. m. Biblioteca Pública Municipal El

Dorado, calle 13C # 36A-31

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Proyección del largometraje Cochochi, Israel Cárdenas, Laura Amelia Guzmán, 2007 3:00 p. m.

Biblioteca Pública Centro Cultural Comuna 20, carrera 54 oeste # 10-28

\* Programación en conjunto con el Festival Nacional de Cine y Video Comunitario del Distrito de Aguablanca

#### **EXPOSICIÓN**

Inauguración *Cascarones de Candela* Sociedad Colombiana de Arquitectos 6:30 p. m.
Casa del Arquitecto, calle 6 # 4-34

#### **PRESENTACIÓN**

Guía Candela, Juan Ignacio del Cueto-Funes (Arquine). Arquitectos españoles exiliados en México, Juan Ignacio del Cueto-Funes (Bonilla Artigas Editores) Sociedad Colombiana de Arquitectos 6:30 - 8:00 p. m. Casa del Arquitecto, calle 6 # 4-34

#### **VIERNES 19**

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Intercambio de saberes gastronómicos. Mujeres de Humo (México), cocineras plaza de mercado de Buenaventura y jóvenes Cocina para todos. Evento con cupos limitados.

Centro de Capacitación don Bosco, carrera 31 # 39-42

\*Realizado con el apoyo de Fundación GdO.

#### TALLER DE PERIODISMO GASES DE OCCIDENTE (GdO)

¿Cómo escribir un libro de crónica? El oro y la oscuridad. La vida gloriosa y trágica de Kid Pambelé

A cargo de Alberto Salcedo Ramos Evento con inscripción previa. Cupos limitados. 8:00 a. m. - 12:00 m. Hotel Spiwak, avenida 6D # 36N-18

#### TALLER DE ILUSTRACIÓN

Leer es mi cuento. A cargo de Lina Herrera Segunda sesión, para niños de 9 a 11 años 10:00 a. m.

Biblioteca Pública Centro Cultural Comuna 18, calle 1B oeste # 93-24

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Proyección del documental *Manuel Álvarez Bravo, poeta de la imagen* (Canal 22) 3:00 p. m.

Biblioteca Pública, Centro de Emprendimiento Cultural Comuna 13, carrera 28DN # 70-91

#### **PRESENTACIÓN**

Voces: Antología de escritores contemporáneos del Valle del Cauca, Gustavo Bueno Rojas, Isabel Cristina Salas y Daniel Collazos (El Silencio) 3:00 - 3:45 p. m.

Biblioteca Pública Municipal El Dorado, calle 13C # 36A - 31

#### **CHARLA**

El espíritu del páramo, Celso Román (Monigote) A cargo de Vickie Caicedo 4:00 p. m. Biblioteca Pública Municipal del Centenario,

Augustia Augustia Municipal del Centenario, avenida Colombia, calle 4 Oeste # 1-16

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Proyección del largometraje *El remolino*, Laura Herrero, 2016

4:00 p. m.

Biblioteca Pública Municipal del Centenario, avenida Colombia, calle 4 oeste # 1-16

\* Programación en conjunto con el Festival Nacional de Cine y Video Comunitario del Distrito de Aguablanca

#### MÉXICO PAÍS INVITADO -VIERNES DE LETRAS

Entrevista con Alberto Ruy Sánchez A cargo de Mario Jursich 6:00 - 8:00 p. m. Universidad del Valle, sede Meléndez. Auditorio Ángel Zapata

# SÁBADO 20

#### **ACTIVIDAD PARA NIÑOS**

Lectura de cuentos: *Conociendo Cali*, Paula Ramírez Echeverri (Colecciones Didácticas) 10:00 a.m.

Biblioteca Pública Municipal Rumenigue Perea Padilla, calle 11 oeste # 42-12

#### **CHARLA**

La literatura rosa en Colombia.
Presentación de Margoth, David
D'Grannda (Triángulo Rosa Club)
A cargo de Darío Andrés Romero
2:30 - 3:15 p. m.
Central Didáctica La Casona,
carrera 27 # 103-72 al 74

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Proyección del documental *Diego Rivera,* un artista en la encrucijada (Canal 22) 3:00 p. m.

Central Didáctica La Casona, carrera 27 # 103-72 al 74

#### **DOMINGO 21**

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Entrevista con Alberto Ruy Sánchez
A cargo de Mario Jursich
11:00 - 11: 45 a. m.
Biblioteca Pública Municipal del Deporte
y la Recreación, carrera 34 # 5B
Lado oriental del Estadio

#### LUNES 22

#### CHARLA

Alemania peregrina, archivo patrimonial de la inmigración alemana en el Valle del Cauca, de la Biblioteca del Colegio Alemán de Cali, y muestra documental del archivo A cargo de Dawini Rengifo y Alexander García (Grimorum Cómics)
4:00 - 4:45 p. m.
Biblioteca Pública Municipal del Centenario, avenida Colombia calle 4 oeste # 1-16

#### **MARTES 23**

#### **ACTIVIDAD PARA NIÑOS**

Lectura de cuentos *Así vivo yo*, Pilar Lozano (Sudamericana) 10:00 a. m. Biblioteca Infantil, Centro Cultural de Cali, carrera 5 # 6-05

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Actividad para niños La princesa está triste ¿Qué tendrá la princesa?

A cargo de Victoria Castro Guerrero, mediadora de lectura del Programa Nacional Salas de Lectura de México 10:00 a.m.

Tecnocentro Somos Pacífico - carrera 28B #121b - 55

#### **ACTIVIDAD PARA JÓVENES**

Taller: Créase el cuento corto, Ángela Rengifo (Universidad del Valle)
2:00 - 3:30 p. m.
Biblioteca Pública Municipal del Deporte y la Recreación.

4:30 - 6:00 p. m.

Biblioteca Pública Municipal del Centenario, avenida Colombia, calle 4 oeste # 1-16

carrera 34 #5B - Lado oriental del Estadio

#### EL PACÍFICO CUENTA

Mesa: Hablemos del cuento, jóvenes narradores (Universidad del Valle) A cargo de Jorge Harbey Medina, Daniela Páez y Yair André Cuenú 3:00 p. m. Central Didáctica Vallado, calle 48 # 41C-49

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Proyección del largometraje Cabeza de vaca, de Nicolás Echevarría, 1990 3:00 p. m.

Biblioteca Pública Municipal Isaías Gamboa, calle 32A norte # 3AN-05



# **MIÉRCOLES 24**

#### TALLER DE ILUSTRACIÓN

Leer es mi cuento. A cargo de Lina Herrera Tercera sesión, para jóvenes de 12 a 14 años 9:00 a. m.

Biblioteca Pública Centro de Emprendimiento Cultural Comuna 13. carrera 28 DN # 70-91

#### ACTIVIDAD PARA JÓVENES

Taller de promoción de lectura crítica para jóvenes, *Lectura en redes sociales* (Universidad del Valle) A cargo de Gustavo Aragón 9:00 - 11:00 a. m. Biblioteca Pública Municipal el SENA, carrera 3 # 46C-10 esquina.

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Charla La adversidad como inspiración A cargo de Lorena Mondragón, participante de la exposición Tierra Adentro. Jóvenes ilustradores 11:00 -11:45 a. m.

Biblioteca Pública Centro de Emprendimiento Cultural Comuna 13, carrera 28 DN # 70-91

#### **CHARLA**

Antología de ganadoras del Gran Premio Ediciones Embalaje. Encuentro de poetas colombianas (Grupo Editorial Ibáñez)
A cargo de Adela Guerrero, Patricia
Aguirre y Martha Patricia Meza
2.30 - 3:15 p. m.
Biblioteca Pública Municipal San
Nicolás, calle 20 # 5-63, piso 2

#### **PRESENTACIÓN**

La mujer que se pintó la cara de duelo, Alejandro Alzate (Mirada Malva) 3:00 p. m.

Biblioteca Pública Centro Cultural Comuna 20, carrera 54 oeste # 10-28

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Proyección del documental *María Félix, María bonita, María del alma* (Canal 22) 4:00 p. m.

Biblioteca Pública Centro Cultural Comuna 18, calle 1B oeste # 93-24

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Proyección del documental *José Clemente Orozco y los hombres de fuego* (Canal 22) 4:00 p. m.

Central Didáctica El Poblado, carrera 28 # 72L-79

#### ACTO DE PREMIACIÓN

XVIII Concurso de Poesía Inédita de Cali de la Secretaría de Cultura Municipal y la Red de Bibliotecas Públicas de Cali 5:00 - 6:00 p. m.

Teatro Jorge Isaacs, carrera 3 # 12-28

#### **RFCITAL**

El delito de Alexandro, Álvaro Bautista (Universidad del Valle). Poemas para nadie, Ricardo Canizales 6:00 - 6:45 p. m. Biblioteca Pública Municipal La María, carrera 5 # 2-69

#### **JUEVES 25**

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Proyección del documental José Revueltas, los días del hombre terrenal (Canal 22)

Biblioteca Pública Centro Cultural Comuna 1. avenida 5A oeste # 44-69

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Proyección del largometraje Quebranto, Roberto Fiesco, 2013

10:00 a. m. Biblioteca Pública Municipal León de Greiff, calle 72B # 11-06

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Películas de animación para público infantil sobre leyendas de México (Anima Estudios) 10:00 a. m.

Biblioteca Pública Municipal Antonio José Escobar, calle 54 # 15A-24

#### TALLER DE ILUSTRACIÓN

Leer es mi cuento. A cargo de Lina Herrera Cuarta sesión, para jóvenes de 15 años en adelante 10:00 a.m.

Biblioteca Pública Municipal San Marino, carrera 7C3 # 64A

#### MÉXICO PÁIS INVITADO

Proyección del documental *Frida Kahlo*, entre el dolor y el placer (Canal 22)

3:00 p. m.

Biblioteca Pública Municipal Rigoberta Menchú, carrera 32ª # 49-50

#### MÉXICO PÁIS INVITADO

Proyección del largometraje *El jardín del edén,* María Novaro, 1994

3:00 p. m.

Biblioteca Pública Municipal San Pedro Claver, diagonal 32 # 30-33

#### **PRESENTACIÓN**

La biblia de los millennials, Daniela Arboleda 3:00 -3:45 p. m.

Biblioteca Pública, Centro Cultural Comuna 18, calle 1B oeste # 93-24

#### ACTIVIDAD PARA NIÑOS

Taller Avistamiento de ballenas en Buenaventura: fomento de los recursos bibliográficos de especies amenazadas A cargo de Ana Ruth Gallego (SENA Centro Náutico Pesquero de Buenaventura) 3:00 - 3: 45 p. m.

Biblioteca Pública Municipal El Retiro, carrera 39B #48A - 01

#### **PRESENTACIÓN**

El niño que me perdonó la vida, Armando Caicedo (Palabra Libre)

3:30 - 4:30 p. m.

Tecnocentro Somos Pacífico, carrera 28B #121b-55

\*Evento realizado con el apoyo de Fundación GdO

#### **PRESENTACIÓN**

Biblioteca Colombiana de Gerontología

Poemia Casa Editorial

4:00 p. m.

Centro Cultural de Cali, carrera 5 # 6-05

#### RECITAL

Luis Humberto Pulgarín

7:00 - 7:30 p. m.

Biblioteca Pública Municipal del Centenario, avenida Colombia calle 4 oeste # 1-16

#### **PRESENTACIÓN**

¿Cómo nos gobiernan en Colombia?, Rogelio Villamizar (Litocolor Impresores)

7:30 - 8:00 p. m.

Biblioteca Pública Municipal del Centenario, avenida Colombia calle 4 oeste # 1-16

#### MÉXICO PAÍS INVITADO - JUEVES DEL SAMÁN

Concierto de la agrupación mexicana Los Atemperados

6:45 - 7:30 p. m.

Centro Cultural de Cali, carrera 5 # 6-05

#### **VIERNES 26**

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Proyección del documental *Octavio Paz*, el hombre y su tiempo (Canal 22)

10:00 a.m.

Biblioteca Pública Municipal Álvaro Mutis, carrera 28F # 46-50

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Proyección del documental *Juan Rulfo*, palabras que saben a vida (Canal 22)

10:00 a.m.

Biblioteca Pública Municipal del Deporte y la Recreación, carrera 34 # 5B - Lado oriental del Estadio

#### **PRESENTACIÓN**

¿Tiene más sencillo? Re-inventando el servicio al cliente, Bolívar Palechor Guzmán 3:00 pm - 3:45 pm

Biblioteca Pública, Centro de Emprendimiento Cultural Comuna 13. carrera 28DN # 70-91

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Proyección del largometraje 7 soles, Pedro Ultreras, 2009

3:00 p. m.

Biblioteca Pública Municipal Alto Polvorines, carrera 3C Oeste # 94-2-84

#### **ACTIVIDAD PARA JÓVENES**

Taller de escritura creativa inspirado en Juan Rulfo

A cargo de Pavel Salazar y Gabriel Gutiérrez (Fundación El Último Verso)

3:00 p. m.

Biblioteca Pública Municipal del Deporte y la Recreación, carrera 34 # 5B - Lado oriental del Estadio

#### MÉXICO PAÍS INVITADO -VIERNES DE BOHEMIA

Concierto de la agrupación mexicana Los Atemperados 6:45 - 7:45 p. m. Teatro al aire libre Los Cristales.

carrera 14 A oeste # 6-00

#### **PRESENTACIÓN**

El niño que me perdonó la vida, Armando Caicedo (Palabra Libre) 4:00 - 4:45 p. m.

Biblioteca Pública Centro Cultural
Comuna 18. calle 1B oeste # 93-24

# SÁBADO 27

#### PICNIC LITERARIO EN LA PLAZA DE CAYZEDO

A cargo de los promotores de lectura de la Red de Bibliotecas Públicas de Cali

#### Y "Cuentos a color"

A cargo de estudiantes de la Escuela de Estudios Literarios de la Universidad del Valle 11:00 a. m. - 1:00 p. m. Plaza de Cayzedo

## ACTIVIDAD PARA JÓVENES

Taller de escritura creativa inspirado en Octavio Paz

A cargo de Pavel Salazar y Gabriel Gutiérrez (Fundación El Último Verso) 10:00 a.m.

Biblioteca Pública Municipal Álvaro Mutis, carrera 28F # 46-50

# LUNES 29 DE OCTUBRE A VIERNES 2 DE NOVIEMBRE

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

#### Taller de novela

A cargo de Élmer Mendoza

Evento con inscripción previa.

Cupos limitados.

9:00 a. m. - 12:00 m. Biblioteca Pública del Centenario, avenida Colombia calle 4 oeste # 1-16

# **JUEVES 1° DE NOVIEMBRE**

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Charla: El arte de escribir, Élmer Mendoza 3:00 p. m.

Biblioteca Pública Municipal Rigoberta Menchú, calle 32A # 49-50

#### **VIERNES 2 DE NOVIEMBRE**

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Charla: *El arte de escribir,* Élmer Mendoza 3:00 p. m.
Biblioteca Pública Centro Cultural Comuna 1,



# FESTIVALES DEL LIBRO Y LA LECTURA

Los Festivales del Libro y la Lectura tienen lugar en Buenaventura, Cartago, Buga, Tuluá y Palmira, con el apoyo de la Universidad del Valle, la Asociación Colombiana de Libreros Independientes (ACLI), la Secretaría de Cultura del Valle del Cauca y la Biblioteca Departamental Jorge Garcés Borrero.

En cada ciudad contamos con una librería itinerante, autores y otros invitados, la exposición *Tierra Adentro. Jóvenes ilustradores*, que hace parte de la presencia de México como País Invitado, y el Bibliobús de la Biblioteca Departamental Jorge Garcés Borrero.

#### **BUENAVENTURA** -

Universidad del Valle, sede Pacífico. Av. Simón Bolívar, km 9 - Auditorio principal Viernes de 7:00 a. m. a 8:00 p. m. Sábado de 8:00 a. m. a 2:00 p. m.

#### **VIERNES 19**

#### EL PACÍFICO CUENTA

La marea literaria del Pacífico. Antología de relatos

A cargo de Fabio Martínez, Mary Grueso y Eugenio Gómez (Universidad del Valle) 10:00 - 10:45 a. m.

#### **PRESENTACIÓN**

Hoy es siempre todavía, Alejandro Gaviria (Planeta) A cargo de Fabio Martínez 11:15 a. m. - 12:00 m.

#### **CHARLA**

Etnoeducación historia de la región pacífica de Colombia un acontecimiento digno de ser contado, Pedro Hernando González A cargo de Luis David Rodríguez Castillo (Ediciones de la U) 12:15 - 1:00 p. m.

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Películas de animación para público infantil, sobre leyendas de México (Anima Estudios) 8:00 a. m. - 12:00 m. y 2:00 - 4:00 p. m. Banco de la República, calle 1 # 3-73 centro

#### SÁBADO 20

#### EL PACÍFICO CUENTA

El Pacífico cuenta. Antología de jóvenes narradores del Pacífico colombiano, Antonio García Ángel y Mario Dulcey (Feria Internacional del Libro de Cali y GEUP) 10:00 - 10:45 a.m.

#### RECITAL

Memorias de un niño embustero, Rafael Jaramillo Arango A cargo de Davinson Riascos 11:15 a. m. - 11:30 a. m.

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Entrevista con Alberto Ruy Sánchez A cargo de Mario Jursich 12:00 m. - 12: 45 p. m.

#### **LUNES 22**

#### TALLER DE LECTURA CRÍTICA

Estrategias para un aprendizaje efectivo en el aula, Uninorte. Dirigido a docentes 10:00 - 12:00 m. (Evento con inscripción previa. Cupos limitados).

#### TALLER DE LECTURA CRÍTICA

¿Qué estrategias emplear para superar niveles más exigentes del conocimiento?, Uninorte. Dirigido a estudiantes 3:00 - 5:00 pm (Evento con inscripción previa. Cupos limitados)

\*Talleres a cargo de Eulises Domínguez Merlano y Katina Camargo Ariza.

#### **CARTAGO\***

Conservatorio Pedro Morales Pino Calle 13 # 4-1

Domingo de 10:00 a. m. a 8:00 p. m. Lunes de 8:00 a. m. a 8:00 p. m.

# Departamental Jorge Garcés Borrero estará en el Parque Bolívar, calle 11 # 4-2. Domingo de 10:00 a. m. a 12:00 m. y de 2:00 p. m. a 5:00 p. m. Lunes de 8:00 a. m. a 12:00 m. y de 2:00 p. m. a 4:00 p. m.

\* El Bibliobús de la Biblioteca

#### **DOMINGO 21**

#### **TALLER**

Técnicas y grabados en xilografía, Carlos Tulio Suárez 2:00 - 2:45 p. m.

#### RECITAL

**Grupo Crisálidas Poéticas** 3:00 - 3:45 p. m.

#### EL PACÍFICO CUENTA

El Pacífico cuenta. Antología de jóvenes narradores del Pacífico colombiano, Antonio García Ángel y Ángela Rengifo (Feria Internacional del Libro de Cali y GEUP) 4:00 - 4:45 p. m.

#### **CLASES MAGISTRALES**

Juan León Mera y Jorge Isaacs, dos intelectuales paradigmáticos del romanticismo americano, a partir del libro *Patriotas* y amantes. Románticos del siglo XIX en nuestra América, Raúl Vallejo (Lumen) 5:00 - 5:45 p. m.

#### LA FERIA ES UNA FIESTA

Concierto de música colombiana, Nicolás León 6:00 - 6:45 p. m.

#### LA FERIA ES UNA FIESTA

Concierto de canto, Juan Diego Martínez, Isabella González y Laura González 7:00 - 7:45 p. m.

#### BUGA\*

Universidad del Valle, sede principal. Carrera 13 # 5-21 - Paraninfo Martes de 10:00 a. m. a 8:00 p. m. Miércoles de 10:00 a. m. a 8:00 p. m.

#### **LUNES 22**

#### TALLER

Técnicas y grabados en xilografía, Carlos Tulio Suárez 2:00 - 2:45 p. m.

#### **CHARLA**

Impacto de las NIIF en las finanzas empresariales, Jhonny de Jesús Meza (Ediciones de la U) 3:00 - 3:45 p. m.

#### **PRESENTACIÓN**

Cerebro y lenguaje, Ernesto Combariza (Universidad del Valle) 4:00 - 4:45 p. m.

#### CHARLA

Aspectos sobre la sociología de Cartago, Carlos Andrés Londoño Zabala, Alcalde Municipal 5:00 - 5:45 p. m.

#### CHARLA

Aspectos relevantes de la historia de Cartago, Betty Valencia Villegas, Directora del Archivo Histórico Municipal 6:00 - 6:45 p. m.

#### LA FERIA ES UNA FIESTA

Concierto de guitarra clásica A cargo de Julio Carmona 7:00 - 7:45 p. m.

\* El Bibliobús de la Biblioteca Departamental Jorge Garcés Borrero estará en el parque José María Cabal, calle 6 con calle Bolívar. Martes de 8:00 a.m. a 5:00 p.m. Miércoles de 8:00 a.m. a 4:00 p.m.

#### **MARTES 23**

#### RECITAL

#### Poetería

A cargo de estudiantes de la Universidad del Valle 9:00 a. m. - 12:00 m.

#### **PRESENTACIÓN**

Poemas para nadie, Ricardo Abdul Canizales (Universidad del Valle) 5:00 - 5:45 p. m.

#### **MIÉRCOLES 24**

#### RECITAL

#### Poetería

A cargo de estudiantes de la Universidad del Valle 9:00 a. m. - 12:00 m.

#### **PRESENTACIÓN**

Nosopolítica de los discursos médicos en Colombia, Juan Carlos Alegría (Universidad del Valle) 3:45 - 4:30 p. m.

#### FL PACÍFICO CUENTA

El Pacífico cuenta. Antología de jóvenes narradores del Pacífico colombiano, de Antonio García Ángel

A cargo de Yijhan Rentería y Yair Cuenú (Feria Internacional del Libro de Cali y GEUP) 4:45 - 5:30 p. m.

#### CLASES MAGISTRALES

Historia mínima de Colombia, Jorge Orlando Melo (Turner y Colegio de México) 5:45 - a 6:30 p. m.

## TULUÁ

Universidad del Valle, sede Príncipe Carrera 22 - Calle 42 Esq. - Salón 1314

#### **OCTUBRE 23**

#### TALLER DE LECTURA CRÍTICA

Estrategias para un aprendizaje efectivo en el aula, Uninorte. Dirigido a docentes 9:00 - 11:00 a. m. (Evento con inscripción previa. Cupos limitados).

#### TALLER DE LECTURA CRÍTICA

¿Qué estrategias emplear para superar niveles más exigentes del conocimiento?, Uninorte. Dirigido a estudiantes 2:00 - 4:00 p. m. (Evento con inscripción previa. Cupos limitados)

Talleres a cargo de Eulises Domínguez Merlano y Katina Camargo Ariza.

Universidad del Valle, sede Villa Campestre Calle 43 # 43-33 - Polideportivo Jueves de 7:00 a. m. a 8:00 p. m. Viernes de 7:00 a. m. a 8:00 p. m.

#### **JUEVES 25**

#### EL PACÍFICO CUENTA

El Pacífico cuenta. Antología de jóvenes narradores del Pacífico colombiano, de Antonio García Ángel A cargo de Yair Cuenú y Harold Muñoz (Feria Internacional del Libro de Cali y GEUP)

#### MÉXICO PAÍS INVITADO

Novela y parodia. El caso de la mexicana Ángeles Mastretta, Alejandro José López 4:00 - 4:45 p. m.

#### RECITAL

**Juan Manuel Roca** 5:00 - 5:45 p. m.

3:00 - 3:45 p. m.

#### LA FERIA ES UNA FIESTA

Cuentero, Harry Guerrero 6:00 - 7:00 p. m.

#### VIERNES 26

#### LA FERIA ES UNA FIESTA

Presentación de *Talento Andino*, grupo musical de niños 2:00 - 2:45 p. m.

#### **RECITAL**

Alejandra Echeverri y Bryan Andrés Quintero 3:00 - 3:45 p. m.

#### LA FERIA ES UNA FIESTA

Danza árabe y danza folclórica, estudiantes Universidad del Valle 4:00 - 4:45 p. m.

#### LA FERIA ES UNA FIESTA

Concierto de saxofón, Heberth Zapata Sánchez 5:00 - 5:45 p. m.

#### **PRESENTACIÓN**

J. Sebastián: Un viaje en un día agitado, Norman Muñoz (Exilio) 6:00 - 6:45 p. m. Biblioteca

#### PALMIRA -

Ciudadela Deportiva Ramiro Echeverry Sánchez Calle 27 # 35-00 - Pabellón Azul

Sábado de 10:00 a.m. a 8:00 p.m. Domingo de 9:00 a.m. a 5:00 p.m.

#### SÁBADO 27

#### ACTIVIDAD PARA JÓVENES

Cuentos a color

A cargo de estudiantes de la Universidad del Valle 10: 00 - 10:45 a.m.

#### PRESENTACIÓN

Diccionario Salsero, Colectivo Salsa Sin Miseria 11:00 - 11:45 a.m.

#### **PRESENTACIÓN**

El Cerra'o cómic, Julio Cesar Blip 12:00 m. - 12:45 p. m.

#### CHARLA

Literatura afrocolombiana, Verónica Peñaranda, Sebastián Mina y Yair Cuenú 1:00 - 1:45 p. m.

#### PRESENTACIÓN

Ilustración cómic, Marcel Rockeira y Wagner González (Dragón Negro Cómics) 2:00 - 8:00 p. m.

#### **PRESENTACIÓN**

La casa anegada. Óscar Osorio (Universidad del Valle) A cargo de Jaisully Durán 3:00 - 3:45 p. m.

#### PRESENTACIÓN

Más allá de la suerte, Mauricio Cappelli 4:00 - 4:45 p. m.

#### EL PACÍFICO CUENTA

El Pacífico cuenta. Antología de jóvenes narradores del Pacífico colombiano, de Antonio García Ángel

A cargo de Yair Cuenú y Giussepe Ramírez (Feria Internacional del Libro de Cali y GEUP) 5:00 - 5:45 p. m.

#### **PRESENTACIÓN**

La gesta del caníbal, Jorge Aristizábal (Rey Naranjo)

6:00 - 6:45 p. m.

#### LA FERIA ES UNA FIESTA

La nave de los locos, representaciones teatrales a cargo de estudiantes de la Universidad del Valle 7:00 - 7:45 p. m.



#### **DOMINGO 28**

#### **ACTIVIDADES PARA NIÑOS**

Lecturas dramáticas y taller de origami A cargo de la Fundación El Gato Azul Café Literario 10:00 a. m. - 12:00 m. y 2:00 - 5:00 p. m.

#### **CHARLA**

#### Cómic

A cargo de José Campo 11:00 - 11:45 a.m.

#### **PRESENTACIÓN**

Ilustración Cómic, Marcel Rockeira y Wagner González (Dragón Negro Cómics) 2:00 - 5:00 p. m.

Literatura infantil y juvenil, Alice Castaño 2:00 - 2:45 p. m.

#### **PRESENTACIÓN**

Borges y el infinito, Luis Recalde (Universidad del Valle) 3:00 - 3:45 p. m.

#### **PRESENTACIÓN**

La Pagoda, Aldemar Ramírez (Lito Tamara) 4:00 - 4:45 p. m.



#### México País Invitado

















Con el apoyo de







Asociados









Medios vinculados













Aliados









Patrocinadores























Participantes































Evento vinculado a









